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Contacts
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//// le mot du MAIRE

Colombanaises, Colombanais
Le temps des inaugurations de l’hiver est passé, le restaurant scolaire, 
le périscolaire et le quartier du Moulin. Ces réalisations ont un seul 
but, le bien-être et le service aux Colombanais. La rue de Montbert et 
la rénovation de la salle des Mauves sont des investissements encore 
importants avant la fin du mandat. Nous sommes en mars 2023, à mi-
mandat et nous essaierons de tenir la programmation des investissements. 

Nous travaillons actuellement sur le futur secteur des commerces et services, rue du Général de 
Gaulle, nous espérons pouvoir finaliser ces plans avant la fin de l’été. Nous réfléchirons après au lieu 
et à la construction possible d’un espace de santé. Pour les projets privés, la chambre funéraire vient 
d’être inaugurée, l’appel d’offre pour la crèche devrait se faire avant le 15 avril. Nous sommes en ce 
moment (3 mars) à définir le budget fonctionnement et investissement 2023.

Ce budget fonctionnement 2023, est pour une partie destinée aux personnels. Nous aurons à la fin 
de cette année, en équivalent temps plein, 25 personnes. Notre but est de renforcer ou de créer 
des postes indispensables à une commune de 3500 habitants. La difficulté d’aujourd’hui dans les 
recrutements, est le manque de candidats formés à des tâches spécifiques des métiers « mairie ». 
Il n’existe pas de formation pour nos étudiants à ces métiers. Les formations se font au long de la 
carrière mais il y a un vrai manque de formation de base dans des écoles de métiers. Le statut des 
personnels des collectivités territoriales est archaïque, le système des primes pour compenser les 
salaires ne peut pas être un axe motivant vers ces métiers. Il est très difficile de faire progresser 
les agents motivés avec ces concours entre chaque catégorie (C,B,A). Les métiers de la fonction 
publique, ne font plus rêver, la société est ainsi, le Contrat à Durée Indéterminé n’est plus considéré 
comme un avantage. 

Je souhaite à notre personnel de trouver l’épanouissement dans le travail, de ne jamais y aller à 
reculons. Je souhaite à notre personnel de trouver un sens à ce travail important pour notre commune 
et société. Vous êtes au service de la population, donc aux services des autres, il est donc normal 
de vous respecter. Mesdames et Messieurs les Colombanais, rouler sur un espace vert ou ne pas 
respecter un stop pour la traversée des enfants, est un manque de civisme et de respect envers notre 
personnel. Je rappelle aussi que la santé et la sécurité sont des fondements du travail. 

Pour terminer cet édito, je vous invite bien sûr à toutes les manifestations du printemps, à 
commencer par la randonnée Colombanaise le 16 avril. Je vous invite aussi à venir nombreux pour la 
commémoration du 8 mai, le devoir de mémoire est important.

Avec mes « Colombanités »
Patrick BERTIN, Maire

> Distribution de la revue municipale
Désormais, tous les Colombanais reçoivent la Revue 
Municipale ou le « Saint-Co, ça vit » dans leur boîte à 
lettres, y compris ceux qui refusent la publicité.
Dans tous les cas, nous tenons des exemplaires à disposition en mairie et 
dans les commerces du bourg. N’oubliez pas que vous pouvez également 
les consulter ou les télécharger sur le site Web de la commune
www.st-colomban.fr
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> Le site Web
Pourquoi attendre la parution de la revue municipale ou du « Saint-Co, ça vit » 
pour nous écrire ?
Le site www.st-colomban.fr sait être réactif et vos articles peuvent être publiés sitôt reçus. De plus, vous 
pouvez les développer et y insérer des liens vers vos pages Web ou votre messagerie.
Facebook Commune Saint Colomban

> Dans tous les cas...
…pour alléger le travail d’édition, nous souhaitons, dans la mesure du possible, des articles au format 
numérique, par courriel à l’adresse suivante : communication@st-colomban.fr
Vous pouvez les accompagner d’illustrations (photos, dessins, logos, etc.).

La commission Communication

Permis de construire Déclarations préalables accordées 

> Dossiers d’urbanisme
 accordés depuis le 1er janvier 2023 

Déposé en octobre 2022
• SCEA Philéa
Construction de Serres Maraichères
La Mandironnière
Accordé le 23 janvier 2023

• LAUNAY Eva et 
LE GALOUDEC Adrian 
Réhabilitation d’une 
grange en habitation
La Rabine
Accordé le 11 janvier 2023

- Modification des toitures : 2 dossiers
- Extension : 3 dossiers
- Panneaux photovoltaïques : 11 dossiers
- Modification des ouvertures : 1 dossier
- Préau : 2 dossiers
- Rénovation de façade : 2 dossiers

> Urbanisme 
La Mairie n’assure plus les permanences urbanisme
Pour toute question relative à votre projet de construction ou d’aménagement sur votre propriété, vous pouvez contacter Grand Lieu Communauté au 
02 51 78 47 87 ou prendre rendez-vous : tous les après-midis de 14h00 à 17h30 (sauf le vendredi 16h30)
Lien vers Grand Lieu Communauté : 
https://www.grandlieu.fr/vivre-et-habiter/urbanisme-habitat/urbanisme/service-application-du-droit-des-sols
Si vous avez des questions relatives au cadastre (consultations, relevés de propriété etc…) merci de privilégier vos demandes par mail à 
urbanisme@st-colomban.fr.

> Borne interactive : 
 accédez à l’information, 
  aujourd’hui c’est facile.
Ceci n’est pas un panneau publicitaire. On vous annonçait l’arrivée de la borne interactive 
dans le St Co MAG’ de septembre dernier mais un retard dans les délais de livraison de 
certains composants a décalé son installation.

Cet affichage interactif, accessible par les personnes à mobilité réduite, vous offre l’accès 
à l’ensemble des documents légaux (procès-verbaux des séances du conseil 
municipal, permis de construire etc.), aux informations générales, à l’agenda 
des manifestations, au plan de la commune etc. et ce 24h/24. 

De 21h à 7h du matin, son écran est mis en veille et son éclairage est diminué 
de 50%.
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Pour plus d’informations :

Vous devez faire votre recensement citoyen à compter de votre 
16e anniversaire et jusqu’à la fin du 3e mois qui suit.

En vous rendant à la Mairie de votre domicile muni(e) de votre 
pièce d’identité valide, d’un livret de famille et d’un justificatif de 
domicile. En ligne : https://www.service-public.fr/particuliers/vosdroits/F870

> Budget participatif

MARIAGES 
• 03/12/2022 / Saâd EL MARJANI & Charlotte BLAIS

> État Civil dont les personnes ont accepté la parution dans la presse

NAISSANCES
• 04/09/2022 / Marcelin CHAGNAS
• 22/11/2022 / Emmy GAUTRET
• 27/11/2022 / Éden RICHARD
• 04/12/2022 / Noah GARREAU
• 06/12/2022 / Tiago BOUYER
• 22/12/2022 / Axelle BODIN
• 29/12/2022 / Kelan BOYER
• 04/02/2023 / Arthur MORVAN
• 12/02/2023 / Mattia GAUTIER

DÉCÈS
• 18/12/2022 / Jean-Baptiste AVRILLEAU / 94 ans
• 26/01/2023 / Yves BOURSIER / 77 ans
• 29/01/2023 / Sylvie BOUCHET née BELLOUARD-FETIVEAU / 57 ans
• 22/02/2023 / Michelle DENIAUD née GARREAU / 75 ans
• 28/02/2023 / Marie MUSSEAU née BRETIN / 100 ans
• 03/03/2023 / Maurice HONORÉ Conseiller municipal de 1977 à 1983 / 82 ans

> Recensement citoyen

>  Acquisition de PC reconditionnés
Vous ne savez pas quoi faire de votre ancien PC ou vous souhaitez acquérir un PC reconditionné, contactez la mairie à l’adresse mail : 
vincent.raynal@st-colomban.fr.
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3 MARS
Inauguration à Pont-James du quartier 
du Moulin, de la passerelle et de la 
rue des Sables. Patrick Bertin, maire 
de Saint Colomban aux côtés des 
élus municipaux et des partenaires : 
Michel Ménard, président du Conseil 
Départemental, Karine Paviza Conseiller 
départemental, Frédéric Launay maire de La Limouzinière, Laurence Garnier, Sénatrice LA. 
M. le Maire a rappelé l’histoire du quartier lié au moulin de Pont-James. C’est en 1959 que 

Daniel Giraudineau reprend la minoterie de 
Pont-James et s’engage en 1973 dans la filière 
biologique. Son fils Christophe lui succède en 
1989 et confiera en 2014 la suite du moulin à 
François (son fils).

4 FÉVRIER
Inauguration de l’extension du restaurant 
scolaire, l’accueil périscolaire et de 
leur chaufferie, en présence de Y. 
Fétiveau (Conseiller Dépt.), Y. Boblin 
(intercommunalité), M.Miraillé (maire 
de Montbert), Me. B. Blouin (CAF), 
K. Paviza (Conseiller.Dépt), P. Oteguy 
(Préfecture), Me Margaux (Architecte), 
P. Bertin (maire)

18 FÉVRIER 
Le tournoi de palets a rassemblé de 
nombreux joueurs de divers clubs de 
la région. 

4 MARS
Pour cette deuxième opération «Une naissance, un arbre», 
7 familles colombanaises avaient répondu à l’invitation qui 
permet de célébrer la naissance de chaque petit Colombanais 
par la plantation d’un arbre. Cette année : 1 noyer,1 néflier, 
1 chataignier, 2 érables blancs et 2 chênes ont été plantés à 
côté du verger créé en 2021.

24 FÉVRIER
Située derrière le bâtiment des sapeurs-pompiers, avenue du Général-de-Gaulle, la chambre 
funéraire Logne et Boulogne, a été inaugurée et a ouvert officiellement ses portes au public. 

(Mireille Tessier, gérante établissement de pompes funèbres et Patrick Bertin, maire).

18 FÉVRIER

La fête de la Sainte Barbe a été exceptionnellement 
célébrée en Février, en raison de l’indisponibilité 
de la Salle des Mauves. Le traditionnel défilé 
s’est effectué dans le centre bourg avant de 
rejoindre la caserne où les promus recevront 
leurs distinctions en reconnaissance de leur 
dévouement et leurs services.
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SEMAINE DE 
LA SÉCURITÉ ROUTIÈRE

Organisée par la municipalité du 13 au 16 mars,  la semaine de la sécurité routière s’est déroulée avec la participation des pompiers, 
des enfants des CM1, CM2 des écoles de Saint-Colomban.

Lundi 13 mars, les enfants ont débuté les actions en réalisant des dessins évoquant les rappels de sécurité sur la route. Tous ces dessins ont été par 
la suite installés par les élèves de l’école St Louis sur les parois des aubettes de car.

ACCUEIL DES 
NOUVEAUX ARRIVANTS

Jeudi 16 mars : Organisée par les élus municipaux assistés des motards de 
la PMO de St Philbert de Grand lieu, une action de sensibilisation à la sécurité 
routière a été effectuée au carrefour de Pont-James, ciblant le respect de la 
vitesse à 30 km/h dans la traversée des bourgs de la commune.

Mercredi 15 mars : c’est le public des jeunes de Barak’ados  
qui bénéficiait d’une initiation aux gestes de premier secours, 
dispensée par Marc, pompier sur la commune.

Vendredi 24 mars : la municipalité a accueilli les nouveaux 
arrivants ayant répondu favorablement à l’invitation de la mairie.  
Après une présentation mutuelle des élus et des nouveaux 
résidents, monsieur le maire a présenté la commune de Saint-
Colomban sous forme de portrait de territoire actualisé de 
données chiffrées récentes, sans oublier son origine et son 
histoire . Une vidéo réalisée sur la commune a été projetée pour 
faire découvrir les lieux ou sites qui sont les atouts remarquables 
de St Colomban. Il y eut un temps d’échanges avec les nouveaux 
arrivants. Au terme des discussions, ces derniers ont été conviés 
au pot d’accueil et d’amitié à l’issue duquel quelques produits 
locaux leur ont été offerts.

Mardi 14 mars :

les pompiers de St Colomban sont intervenus dans les 
écoles pour rappeler les bons gestes et les bonnes 
décisions à entreprendre en situation d’urgence : 
PROTÉGER, ALERTER, SECOURIR !
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Dates Événements Lieu Organisateur

samedi 8 avril 1/4 FINALE  BASKET SÉNIORS FÉMININES D4/BC ST PAUL REZÉ - 20 H Espace Y. Noah UBL

Jusqu'au 30 avril EXPOSITION DES PHOTOGRAPHIES 'ART SACRÉ COLOMBANAIS' Bibliothèque Groupe Photos Colombanais

Jeudi 13 avril VERNISSAGE EXPOSITION "PAYSAGES PERÇUS..." 18 H Jardin de la cure CAUE Loire-Atlantique

Dimanche 16 avril 7ÈME COLOMBANAISE RV 7H30 Salle des Mauves Comité des Fêtes

Dimanche 16 avril PÊCHE À LA TRUITE Etang des Mauves Sirène Logne et Boulogne

Jeudi 20 avril PROSPECTION NOCTURNE - 21 H, INSCRIPTION SUR SITE CPIE À déterminer CPIE

Samedi 22 avril ANIMATION GRAND PUBLIC ABC - 14 H Bord de Logne CPIE

Dimanche 23 avril JOUONS EN SOCIÉTÉ DE 15 H À 17 H Bibliothèque St Co lecture

Dimanche 23 avril VIDE-GRENIER  8 H - 17 H Salle des Mauves XV DE GRAND LIEU

6 mai-1 juil. EXPOSITION « REGARDS D’ASSISTANTES MATERNELLES » Bibliothèque RPE

Dimanche 7 mai RASSEMBLEMENT AUTO ET MOTO Av. de Gaulle East&West

Lundi 8 mai CÉRÉMONIE DU 8 MAI 1945 Salle des Tilleuls Municipalité

Mercredi 24 mai  RÉUNION PUBLIQUE SCHÉMA DES MOBILITÉS DOUCES 18H30 Salle des Mauves Municipalité

Sam. 3 et dim. 4 juin 1/2 FINALE ET FINALE DÉPARTEMENTALE SÉNIORS Espace Y. Noah UBL

Samedi 10 juin PORTES OUVERTES S'CAL DANSE Salle des Mauves Amicale Laïque

19 au 24 juin SEMAINE DU CINQUANTENAIRE DE SAINT-COLOMBAN Bourg/Rue de Gaulle Municipalité

Vendredi 23 juin FÊTE DE LA MUSIQUE / 50 ANS DE SAINT-COLOMBAN Rue de Gaulle
Municipalité /AJC
East&West

Samedi 24 juin TOURNOI GENTLEMEN Salle Bel air
Saint-Colomban
tennis de table

Samedi 24 juin TOURNOI U20 ET SENIORS Espace Y. Noah UBL

Jeudi 29 juin RÉUNION PUBLIQUE ABC Salle des Mauves CPIE

Vend. 7 et Sam. 8 juillet MÉGASCÈNE Mouchetière Mégascène

Jeudi 13 juillet FEU D'ARTIFICE ET CONCERT Etang des Mauves Comité des Fêtes

Samedi 9 septembre ORCHESTRE SYMPHONIQUE DES BORDS DE LOIRE 17H30 Jardin de la cure Municipalité

Samedi 11 novembre CÉRÉMONIE DU 11 NOVEMBRE 1918 Salle des Tilleuls P. Bertin

Samedi 18 novembre REPAS DES AINÉS Salle des Mauves Municipalité

Vendredi 8 décembre MARCHÉ DE NOËL Place de l'église Municipalité

Samedi 9 décembre SAINTE-BARBE 2023 Salle des Mauves Amicale des pompiers

> Agenda 2023

> Art sacré colombanais
Le Groupe Photos Colombanais  a transféré l’exposition 
« L’Art sacré colombanais » de la salle des Mauves à la 
bibliothèque où elle sera visible jusqu’au 30 avril.
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>  Exposition « Regards d’assistantes maternelles »
La bibliothèque accueille du 6 mai au 1er juillet une exposition 
réalisée par le Relais Petite Enfance intercommunal de Saint-
Philbert-de-Grand-Lieu mettant en valeur les assistantes 
maternelles du territoire, leur métier et leur quotidien.

À cette occasion, Saint-Co Lecture, la bibliothèque et le Relais Petite Enfance 
en profiteront pour organiser un temps fort autour de la petite enfance en juin, gardez l’œil ouvert !

> Photos au jardin de la cure 
Quinze photos grand format réalisées à l’occasion de la fête des 10 ans de label en Réserve Naturelle 
Régionale dans le bocage humide des Cailleries, sont disposées autour du jardin de la cure et dans 
la venelle menant à la bibliothèque. 

>  Les paysages de Loire-Atlantique
Cette exposition itinérante en plein air est mise à disposition de la commune de 
Saint-Colomban.
Organisée en partenariat avec le CAUE 44,  Conseil d’Architecture, d’Urbanisme et de l’Environnement de 
Loire-Atlantique, elle est accessible à tous gratuitement au jardin de la Cure du 1er avril au 1er mai, tous les 
jours. Le vernissage en présence du CAUE aura lieu le 13 avril à 18h.

>  Save the dates
Saint-Colomban va se mettre au diapason de la musique 
classique le 9 septembre 2023.

Pour cette première dans la commune, nous accueillerons l'orchestre 
symphonique des Bords de Loire. Composé d'une cinquantaine de musiciens, 
l'orchestre nous fera découvrir ses travaux sur un format plein air et ouvert à tous, 
l'entrée sera gratuite.

À noter donc dans vos agenda, le 9 septembre 2023 à 17h30.

>  Vous êtes de 1978 ? 
Nous organisons une soirée courant novembre 2023.
Si vous voulez participer avec nous à un moment festif et amical merci 
de vous faire connaître rapidement auprès de : 

Aurélien Bonnet
a.bonnet044@gmail.com - 06 65 50 99 18                                  
ou Cédric Viaud
cedric.viaud44310@gmail.com - 06 74 79 20 98 
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>  Bibliothèque

Côté enfant

Retrouvez l’ensemble des nouveautés sur le site de la bibliothèque 
https://stcolomban.bibenligne.fr

Côté adulte

Quelques nouveautés disponibles à la bibliothèque

> Jouons en société
 Dimanche 23 avril de 15h à 17h
C’est le nouveau rendez-vous jeu proposé par Saint-Co Lecture un 
dimanche après-midi par mois depuis janvier. 
Seul.e ou en famille, venez découvrir la sélection de jeux préparée par les bénévoles. Elles se 
chargeront de vous en expliquer les règles. De joyeux moments ludiques en perspective !

Inscription obligatoire à l’adresse jouonsensociete@gmail.com

> Chose promise, chose due
Les espaces de la bibliothèque ont été réaménagés pendant les vacances !

N’hésitez pas à venir profiter de notre nouvel espace tisanerie et presse : café, thé, chocolat sont à votre disposition ainsi que la presse régionale (Ouest 
France et Courrier du Pays de Retz) et les nombreux magazines disponibles à la bibliothèque.

Et n’hésitez pas non plus à vous aventurer à l’étage : les collections de bandes-dessinées adultes et le coin ado vous y attendent ! Vous pourrez 
également y admirer l’exposition photo du Groupe photo colombanais, ainsi qu’une jolie vue sur le jardin de la cure.

Horaires d’ouverture 

Mardi : 16h-19h
Mercredi : 10h-12h et 15h-18h
Vendredi : 16h-18h
Samedi : 10h-12h

Bibliothèque « Au Jardin des Histoires »
Jardin de la cure – 10 rue de l’hôtel de ville
n 02 40 33 62 17
Site internet : stcolomban.bibenligne.fr
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>  Dernières lignes droites pour l’ABC ! 
Le projet d’Atlas de la Biodiversité Communale se termine au cours de l’été 
de cette année. La première partie de l’année sera l’occasion de finaliser 
les inventaires de la faune et de la flore de la commune et de synthétiser 
les résultats pour dégager les enjeux de biodiversité du territoire. Ces 
résultats seront notamment présentés aux Colombanais et Colombanaises 
le jeudi 29 Juin, à 19h, à la salle des Mauves. 

En parallèle, de nombreux évènements ou actions de sensibilisation 
seront organisés : 

• Le jeudi 20 Avril, à partir de 21h, venez participer à une prospection 
nocturne organisée par le CPIE Logne et Grand-Lieu. L’objectif : recenser 
les grenouilles, crapauds, salamandres et autres tritons de la commune. 
Inscription sur le site du CPIE. 

• Le samedi 22 avril, durant une après-midi, tel un explorateur, venez 
découvrir la faune et la flore qui se cachent près de chez vous. Cette 
sortie vous permettra d’observer et d’identifier les espèces qui vous 
entourent. Inscription sur le site du CPIE. 

• Afin d’enrichir les connaissances, le CPIE Logne et Grand-Lieu est en 
mesure de réaliser, entre mars et mai 2023, des inventaires au sein 

des propriétés des habitants de Saint-Colomban. 
Si vous êtes intéressés, le CPIE vous invite à ouvrir 
votre jardin en vous manifestant sur le sondage en 
ligne sur le site internet ou en prenant contact à l’adresse suivante : 
nathan.martin@cpie-logne-et-grandlieu.org

Ces inventaires permettront de vous présenter les méthodes utilisées par 
les naturalistes et de vous faire découvrir la biodiversité à proximité. 

• Il vous reste encore du temps pour venir chercher un carnet du 
naturaliste en mairie. Ce livret vous permet de partir à la recherche 
des plantes et animaux de la commune. N’hésitez pas à faire remonter 
vos données à l’adresse abc@st-colomban.fr. En transmettant vos 
données avant le début du mois de juin, elles pourront être intégrées 
à l’analyse réalisée par le CPIE Logne et Grand-Lieu, mais également aux 
études menées à l’échelle régionale ou nationale. 

Enfin, tous les habitants de Saint-Colomban sont invités à identifier 
et indiquer toute l’année, l’ensemble des observations d’animaux 
ou de végétaux faites sur la commune. Vous pouvez transmettre vos 
informations via le formulaire de saisie présent sur le site de la commune. 

>  Stop aux incivilités 
Le constat est fait que de mauvaises habitudes ont été prises par certains 
habitants en matière de stationnement non autorisé, principalement sur 
les trottoirs ou piste cyclable, obligeant les piétons à emprunter les voies 
de circulation automobile, ce qui représente un réel danger surtout pour 
nos enfants, les personnes âgées, pour les piétons, les cyclistes….

Nous invitons les habitants à plus de civisme et les prions de se garer sur 
les nombreux parkings publics à disposition. Marcher quelques mètres 
n'a jamais fait de mal; au contraire c'est recommandé pour une bonne 
santé. Au niveau des écoles - surtout l'école du centre-bourg, nous vous 
rappelons qu'il est formellement interdit de stationner dans les évidements 
prévus pour les transports en commun et encore moins sur la chaussée 
afin d'éviter tout risque d'accident.

Le parking de la caserne des sapeurs-pompiers doit lui aussi rester libre 
pour tout éventuel départ d'urgence.

RÉAGISSONS et PENSONS à NOS ENFANTS

De même, les rues de la commune ne sont pas 
des pistes de F1 comme beaucoup ont l'air de 
le penser notamment dans le bourg centre où la 
plus grande prudence est à observer aux heures 
de sortie scolaire.

Promenades et déjections canines : un petit rappel de savoir-
vivre s’impose !

Il est lamentable que les propriétaires d'animaux domestiques laissent 
leurs amis à quatre pattes (chiens et chats) déféquer sur les trottoirs, 
espaces verts, jardin de la cure  ou bien même terrains privés.

Les espaces verts à proximité de la bibliothèque sont 
accessoirement un lieu de promenade pour les chiens. 
Mais aussi ces lieux sont principalement un espace de 
passages pour les  enfants et parents qui apprécient ces 
espaces de détente et de jeux. Or, il est très fréquent et 

désagréable de marcher sur l’herbe sans prendre garde à 
s’enduire les semelles de déjections canines.

La commune met à la disposition des propriétaires de chiens des 
distributeurs de sacs gratuits. Un geste simple qui permettrait à tous de 
marcher en toute tranquillité, regardant le paysage plutôt que le bout de 
ses pieds. Ces distributeurs sont remplis régulièrement par les services 
techniques de la commune. En cas de distributeur vide, n’hésitez pas à 
le signaler à l’accueil de la mairie au 02 40 05 89 28. PENSONS à nos 
EMPLOYES COMMUNAUX qui s'attèlent aux fleurissement et entretien de 
ces espaces. Nous vous rappelons qu'il existe assez de terrains boisés ou 
non autour de la commune pour y promener vos animaux au grand air. 
REAGISSONS et FAISONS de NOTRE COMMUNE un ESPACE PROPRE où 
il est agréable de se déplacer la tête haute.

Tous les propriétaires d’animaux doivent prendre les mesures 
adéquates afin d’éviter la divagation, ainsi que les aboiements 
incessants de leur chien.

La divagation des animaux, les nuisances sonores provoquées par 
les aboiements intempestifs, les déjections sont autant de sources du 
mécontentement de certains de nos concitoyens.

Soyez vigilants à ne pas laisser errer ou aboyer votre chien. Pensez à 
ceux qui doivent se lever tôt. Pour favoriser l’entente de voisinage, ne 
laissez pas errer votre animal, prenez toutes les dispositions pour qu’il ne 
s’échappe pas et dressez-le à ne pas aboyer sans cesse.

Rappel aux propriétaires accompagnés de 
leur chien en promenade : dans tout l’espace 
public, le chien doit être tenu en laisse lors 
de la promenade. Obligatoirement cette 
mesure s’applique à fortiori aux propriétaires 
de chien de catégorie 1 ou 2, dangereux ou 
susceptibles de l’être.

Nous comptons sur votre sens civique et 
vous en remercions.
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> Accueillir les insectes pollinisateurs dans son jardin
Insectes pollinisateurs et plantes mellifères au jardin

Lorsque le printemps arrive, il est commun de croiser de nombreux 
insectes pollinisateurs se promener de fleurs en fleurs sans que l’on n’y 
fasse réellement attention. Mais qui sont-ils vraiment ? Et surtout que 
faire pour les attirer dans votre jardin !

Qu’est-ce qu’une plante mellifère ? 

Une plante mellifère est, dans le langage apicole, une plante qui 
produit du nectar à forte valeur nutritive. Si sa composition exacte 
varie d’une espèce à l’autre, il est, en proportion variable, composé 
d’eau, de sucre, de protéines et d’acides aminés. C’est une ressource 
alimentaire non négligeable pour les insectes qui s’en nourrissent. 
Certains nectars sont, par leur goût et leur odeur, très attractifs pour les 
insectes pollinisateurs tandis que d’autres peuvent se révéler toxiques 
et ont pour but d’éloigner plutôt que d’attirer.

La pollinisation est l’un des moyens de reproduction le plus utilisé par 
les plantes. Le principe est « gagnant-gagnant » : l’insecte va 
se nourrir du nectar de la plante qui va de son côté l’utiliser comme 
moyen de transport pour son pollen. Attention cependant, tous les 
insectes pollinisateurs ne pollinisent pas toutes les plantes. Certains 
plutôt opportunistes vont se nourrir de plusieurs espèces de plantes 
tandis que d’autres plus spécifiques vont se nourrir d’une ou de deux 
fleurs différentes. Par exemple, la Collète du lierre est une petite abeille 
spécifique au lierre. Si le lierre venait à disparaitre, elle disparaitrait aussi.

Mais qu’entend-on par « insecte pollinisateur » ?

Les insectes pollinisateurs ne se limitent pas aux abeilles ou aux 
papillons. En effet, des espèces de mouches ou encore de coléoptères 
comme les scarabées ou coccinelles participent à la pollinisation des 
fleurs. Sous d’autres tropiques, certaines chauves-souris ou certains 
oiseaux pollinisent également certaines plantes. 

Et si, les insectes pollinisateurs disparaissaient ? 

Malgré leur petite taille, ces insectes sont d’une importance capitale 
pour l’ensemble du monde vivant. Cependant, les populations de 
ces insectes pollinisateurs déclinent face aux nombreuses menaces 
qui pèsent sur eux. L’urbanisation diminue les espaces offrant une 
ressource alimentaire aux insectes. Cela représente également une perte 
d’habitat majeure sachant que 70% des abeilles nichent par exemple 
dans le sol. Le changement climatique a lui aussi un effet néfaste, par 
l’alternance de conditions météo extrêmes. On compte également parmi 
ces menaces, l’introduction d’espèces invasives comme le Frelon 
asiatique. Enfin, la menace principale est l’agriculture intensive. Elle 
nécessite l’utilisation de produits chimiques (herbicides, insecticides) 
qui sont néfastes pour la survie de ces insectes. 

Selon l’Organisation des Nations Unies pour l’alimentation et l’agriculture, 
84% des récoltes mondiales destinées à la consommation 
humaine dépendent des abeilles ou d’autres insectes pour leur 
pollinisation en vue d’accroître leurs rendements et leur qualité. 
Par conséquent, la disparition des insectes pollinisateurs signifie une 
diminution progressive voir une disparition de nombreuses plantes ce qui 
déséquilibrerait complètement l’écosystème. En effet, les plantes 
sont à la base de la chaîne alimentaire ; elles permettent de nourrir des 
animaux eux-mêmes consommés par les plus grands prédateurs.

Une bonne solution, vraiment !? 

Face à l’ensemble de ces problèmes, plusieurs solutions existent pour 
agir en faveur de ces insectes bien utiles. Mais attention, il ne faut pas se 
faire avoir par les fausses bonnes solutions. Tout d’abord, les ruches 
ne vont pas permettre de sauver l’ensemble des insectes pollinisateurs, pas 
même les abeilles. En effet, on trouve dans les ruches une espèce d’abeille 

domestique. En réalité, la plupart des abeilles sauvages sont des abeilles 
solitaires qui ne nichent pas dans les ruches et qui peuvent même se 
retrouver en compétition avec les abeilles d’élevage si jamais il y en a trop. 
Les hôtels à insectes, s’ils se révèlent être un très bon outil pédagogique, 
sont en réalité très mauvais pour ces petits invertébrés. L’hôtel à insectes 
fait cohabiter des espèces qui ne vivent pas à proximité dans la nature, 
il est source de maladie et surtout il représente un garde-manger idéal 
pour les prédateurs un peu malins. Enfin, planter du buddleia n’est pas 
non plus une bonne solution. S’il est vrai que l’arbre aux papillons est 
une très jolie plante, son nectar très attractif est en réalité très peu 
nourrissant. Les papillons se fatiguent et finissent par mourir. 

Mais dans ce cas-là, que faire pour les préserver ? 

Pas d’inquiétude, tout n’est pas perdu. En ville comme au jardin des 
solutions existent. Ce qu’il faut avant tout garder en tête lorsque l’on 
veut préserver la nature c’est que dans un écosystème sa diversité 
fait sa force ! Concrètement, pour favoriser les insectes pollinisateurs, 
avoir différentes espèces de plantes permet d’attirer différentes espèces 
d’insectes. Plus, il y aura de plantes différentes, plus les insectes pourront 
trouver leur bonheur. 

En ville, laisser des pieds de mur fleuris, laissez les pelouses, qui 
n’ont pas d’usage particulier, fleurir pour laisser de la place aux espèces 
sauvages et surtout ne pas utiliser de produits chimiques pour 
désherber, il existe des solutions alternatives.

Au jardin les solutions sont nombreuses mais voici un petit aperçu 
des possibilités : tondre moins souvent ; relever sa barre de coupe ou 
pratiquer une tonte différenciée (en laissant des espaces en herbe 
par exemple dans les coins du jardin ou autour des arbres si on a un 
petit jardin) ; laisser des tas de bois ou offrir un habitat aux insectes 
mais également à d’autres animaux ; planter des fleurs locales, de 
saisons  et surtout diversifiées pour offrir une ressource alimentaire à 
ne nombreuses espèces tout au long de l’année ; favoriser une haie 
champêtre plutôt qu’une haie mono spécifique,  elle sera une ressource 
alimentaire tant pour les insectes que pour les oiseaux mais également 
un abris. 

Et surtout, n’oubliez pas d’observer la nature, elle a plein de 
choses à vous apprendre !

Périodes de floraison de quelques plantes mellifères

Printemps Été Automne Hiver

Romarin Châtaignier Lierre Noisetier
Bourrache 
officinale

Framboisier Chrysanthème Chèvrefeuille

Aubépine Lavande Pensées Violette
Pulmonaire 
officinale

Menthe poivrée Saule marsault

Cardère sauvage

Contact : 02 40 05 92 31 - accueil@cpie-logne-et-grandlieu.org 
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POLLENIZ
Assemblée du Collège des Opérateurs de Loire-Atlantique
Le 24 mars, s’est déroulée à Saint-Colomban l’assemblée du Collège des Opérateurs 
organisée par POLLENIZ1 rassemblant près de 200 personnes. Après la présentation de la 
commune de St Colomban par M. le maire Patrick Bertin, POLLENIZ a exposé les exemples 
de gestion opérés sur le terrain à l’encontre d’espèces à enjeux de santé humaine et les 
actions consécutives d’un diagnostic de risques environnementaux, agricoles (végétaux 
et/ou animaux) en lien avec la présence de ces différentes espèces (Frelon asiatique, 
Rongeurs Aquatiques Envahissants², Chenille Processionnaire du pin). La présentation du 
bilan technique départemental des missions Rongeurs Aquatiques Envahissants (RAE) a 
été complétée par la restitution de données chiffrées dans le rapport annuel 2022 de 
Loire-Atlantique

LES RONGEURS AQUATIQUES ENVAHISSANTS : ENJEUX TERRITORIAUX ET SANITAIRES

Les impacts environnementaux et agricoles

Ces rats aquatiques occasionnent d’importants dégâts aux berges, aux ouvrages d’art et aux routes et participent à l’envasement du lit des canaux et 
rivières.  Ils entrent en compétition avec des espèces de vertébrés natifs (Loutre, Castor, Campagnol amphibie…). En consommant les végétaux aquatiques, 
ils détruisent des frayères (lieu de reproduction des poissons et amphibiens) et des lieux de nidification de certains oiseaux d’eau nicheurs.

Les RAE occasionnent d’importants dégâts aux cultures par consommation des végétaux (1/3 de leur poids corporel par jour, soit environ 2 kg de végétaux/jour pour 
un ragondin adulte). L’effondrement des berges provoque une perte de surface agricole. Le risque de blessures du bétail est accru par l’éboulement des berges. 

Enjeux de santé publique pour l’homme 

Les RAE (Rongeurs aquatiques envahissants) sont porteurs de nombreuses maladies transmissibles à l’homme et aux animaux domestiques et aux animaux 
d’élevage dont la leptospirose, plus connue sous le nom de « maladie des rats », 

La Leptospirose3: on estime à plus d’un million, le nombre de cas sévères par an dans le monde avec un taux de mortalité d’environ 10 %. Elle peut être 
transmise par voies directes au contact d’animaux, ou indirectes au contact de l’eau souillée par les urines des animaux contaminés. Les personnes à risque 
de leptospirose sont celles exposées directement ou indirectement avec les urines contaminées, ceci dans le cadre des loisirs ou d’activités professionnelles.

Pourquoi les deux espèces sont-elles envahissantes ?

Par l’absence de prédation ou de contraintes biologiques : il y a peu de compétition interspécifique, pas d’agent pathogène connu pouvant réguler les 
populations. Ces rongeurs ont des capacités propres et des comportements essentiels à la réussite d’une invasion biologique par leur grande capacité de 
dispersion, un régime alimentaire herbivore à grande amplitude, une bonne adaptation à tous les milieux humides, une prolifération à toute épreuve.

LE RAGONDIN (Myocastor coypus)

Originaire d’Amérique du Sud, il occupe la quasi-totalité du territoire 
français. Les Pays de la Loire sont très colonisés en raison d’un paysage 
riche en marais, mares et réseaux hydrographiques. Le Ragondin est un 
gros rongeur brun roux, au poil soyeux, possédant de grandes moustaches 
et des incisives orange très visibles. Ses pattes postérieures sont palmées 
et sa queue est de section ronde. Le poids moyen d’un adulte est de 6,4 kg 

et il peut consommer une grande 
variété de végétaux. La durée de 
gestation est de 132 jours. En 
deux ans, un couple de ragondins 
peut engendrer 92 descendants. 
À l’état adulte, il n’a aucun 
prédateur, seuls les petits sont la 
proie de renards ou de sangliers.

LE RAT MUSQUÉ (Ondatra zibethicus)

Originaire d’Amérique du Nord, il a été introduit en Europe pour sa fourrure 
principalement, cet animal amphibie est dépendant des zones humides, 
soit au bord des étangs, des cours d’eau calmes, des lacs, des marécages, 
des fossés, bordures de routes et creuse des terriers dans les berges avec 
accès direct à l’eau.

Il mesure entre 30 et 40 cm de 
long et peut peser jusqu’à 15 kg, 
il est herbivore. Un couple peut 
engendrer 420 descendants en 
deux ans. Son espérance de vie 
est de l’ordre de 5 ans.

BILAN DES INTERVENTIONS POUR LES ACTIONS DE LUTTE CONTRE LES RAGONDINS ET LES RATS MUSQUÉS

Le bilan 2022 de la lutte collective des RAE au titre de la protection des végétaux présente l’activité des 937 piégeurs bénévoles en Loire-Atlantique. 
Sur une période de 214 jours, ces piégeurs bénévoles ont capturé 78 244 RAE soit un peu moins qu’en 2021 (88 187  RAE). En raison des faibles 
précipitations et niveaux d’eau de cet été, beaucoup de bénévoles ont ralenti ou arrêté leurs actions de piégeage de juillet à septembre.  

Au niveau de Grand Lieu Communauté : en 2022, les collectes se sont déroulées entre juin et novembre sur chaque 
commune du territoire de Grand Lieu Communauté (hors Geneston). Les effectifs de piégeurs bénévoles actifs se 
maintiennent à 54 soit  6 % des effectifs départementaux. La moitié de ces effectifs résident dans trois communes bordant 
le lac de Grand Lieu (La Chevrolière, St-Lumine-de-Coutais et St-Philbert-de-Grand-Lieu). Pour lutter collectivement 
contre les Rongeurs Aquatiques Envahissants, 11 piégeurs ont suivi une formation spécifique pour rejoindre le réseau 
Polleniz. Le nombre plus élevé de captures philibertines  (4 663 RAE) est à mettre en relation avec leurs effectifs de piégeurs 
bénévoles (23) plus nombreux que dans les autres communes de Grand Lieu Communauté soit l’équivalent d’environ 
200 captures par bénévole actif.

Captures réalisées en 2022
GRAND LIEU COMMUNAUTÉ

8 977 RAE dont
8 680 ragondins

297 rats musqués
54 piégeurs
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Au budget final 2022, les dépenses de Grand-Lieu communauté ventilées entre coordination, animation, encadrement 
administratif et technique et suivis densitaires de population s’élèvent à 12 152 €. En complément, les communes ont 
participé à la lutte en finançant les primes à la capture pour 17 954 €.

Dans la lutte contre le ragondin et le rat musqué, les piégeurs bénévoles bénéficient d’un défraiement variant de 
1,50 € à 4 € selon les communes du département. Ces primes sont financées par les collectivités territoriales.

Dans le cadre de la 
coordination des actions 

des opérateurs bénévoles, Polleniz met en relation des particuliers 
ayant des soucis avec les ragondins ou rats musqués avec des 
piégeurs de leur commune. C’est ainsi qu’en 2022, Polleniz a 
effectué une mise en relation entre un bénévole et un particulier 
sur Saint-Colomban. La commune de  Saint-Colomban  dispose 
de 5 piégeurs et ces effectifs restent stables. Ils ont réalisé sur le 
territoire, 163 captures dont 6 rats musqués. C’est deux fois plus 
qu’en 2021 où 88 ragondins avaient été piégés.

Captures réalisées en 2022
EN LOIRE-ATLANTIQUE

87 810 RAE dont
82 086 ragondins

5 724 rats musqués
937 piégeurs

1 204 pièges-cage/jour

Captures réalisées en 2022 SAINT-COLOMBAN

163 RAE dont
157 ragondins

6 rats musqués
5 piégeurs

Le piégeage des 
populations animales 
(arrêté du 19 janvier 2007, 
article L.427-8 du code 
de l’environnement).

Dans le cadre des actions 
de lutte collective  au 
titre de la protection 
des végétaux en Loire-
Atlantique, seul le piège-
cage est autorisé de 1re 
catégorie  à une ou deux 
entrées.

Le tir fait également l’objet 
d’une réglementation 
spécifique : tir au fusil et tir 
à l’arc  pour les titulaires 
d’un permis de chasser 
et d’une attestation de 
formation spécifique pour 
le tir à l’arc.

1 - L’association POLLENIZ
L’association POLLENIZ est un Organisme à Vocation Sanitaire (OVS) dans 
le domaine végétal sur l’intégralité du territoire des Pays de la Loire. Elle 
applique le concept clé de la prévention, de la surveillance et de la lutte 
contre des dangers sanitaires, des organismes nuisibles, des organismes 
émergents et des espèces exotiques envahissantes ayant des impacts 
négatifs sur l’économie, l’environnement et/ou la santé publique. Elle 
intègre collectivités, particuliers et bénévoles dans sa gouvernance sous 
la présidence de M. Roland FOUCAULT.

Le Collège des opérateurs POLLENIZ est composé de Groupements 
communaux ou intercommunaux et des bénévoles acteurs de certaines 

luttes collectives. Le vice-président M. Alain COLAS représente le Collège 
des Opérateurs du département 44. Pour avoir une communication efficiente 
au sein des municipalités, Polleniz souhaitait avoir un référent communal, 
élu au sein du conseil municipal. M. Jean-René Gouraud, administrateur 
régional,  est désigné référent pour la commune de St Colomban.

https://polleniz.fr/presention-polleniz/

2 - Depuis 40 ans déjà, POLLENIZ organise, synchronise et anime des 
actions de luttes collectives et de surveillance contre le Ragondin et le 
Rat musqué. 

https://polleniz.fr/luttes-collectives/

LE BILAN DES INTERVENTIONS POUR LUTTER CONTRE 
LES FRELONS ASIATIQUES

Comme chaque année, Polleniz organise le plan d’action contre le 
frelon asiatique, en partenariat avec de nombreuses collectivités 
des Pays de la Loire. Cet insecte peut occasionner des dégâts sur 
la biodiversité mais aussi des risques sanitaires (piqûres multiples, 
risques d’allergies...). Il est prédateur d’autres hyménoptères sociaux 
et menace donc les populations d’abeilles et d’autres insectes divers 
(papillons, mouches,...).

À Saint-Colomban, les opérateurs bénévoles actifs ont réalisé 13 interventions pour les frelons asiatiques en domaine privé, 
pour un coût total de 1 146 €, le coût unitaire variant de 68 € à 134 €. Les coûts sont pris en charge par la mairie pour être 
ensuite facturés à Polleniz. 

Originaire de Chine, le Frelon asiatique est reconnaissable par ses pattes noires et jaunes, et son thorax noir et orangé à 
l’arrière. Il peut mesurer jusqu’à 3 cm. C’est un insecte social diurne, qui cesse toute activité à la tombée de la nuit (ce qui 
n’est pas le cas du Frelon commun).Les nids commencent à apparaître en avril sous forme de nids primaires.

Des méthodes de lutte selon la réglementation en vigueur

En Loire-Atlantique, la lutte contre les RAE est menée par deux procédés : le piégeage (individuel ou collectif) et le tir (au 
fusil ou à l’arc). Tous deux font l’objet d’une réglementation spécifique. Polleniz anime et coordonne cette régulation grâce à 
son réseau de bénévoles piégeurs. Une régulation est nécessaire pour limiter les dégâts aux berges et limiter les risques de 
propagation de maladies comme la leptospirose. Toute personne souhaitant devenir bénévole peut contacter Polleniz pour 
bénéficier de la formation adaptée.
Bibliographie : La leptospirose : où en est-on V Caron, département études et assistances médicales, INRS- Mars 2022-n°169 https://www.inrs.fr/dms/
inrs/CataloguePapier/DMT/TI-TP-49/tp49.pdf.
Regards sur la leptospirose n°16 , M. Gérald Guédon,.Directeur Scientifique de Polleniz (Réseau FREDON-FDGDON Pays de la Loire). https://leptospirose-prevention.fr/

newsletter/regards-sur-la-leptospirose-n16
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> Le XV de Grand Lieu

> Saint Colomban Tennis de Table
La reprise du championnat en janvier s’est très bien passée avec un coup de maître lors de la 
deuxième journée, nos 6 équipes (adultes et jeunes) ont gagné ; un superbe week-end pour 
le club et une belle motivation pour tous. 
De très bons résultats également pour nos 7 joueurs engagés en championnat individuel dont 
1 jeune minime en National. 
Le club a été récompensé par la fédération pour son engagement dans le bénévolat, un diplôme 
(ci-joint) à a été remis au président, après 47 ans d’existence cela fait toujours plaisir.  
Pendant les vacances de Février, un stage de 3 jours à réuni 17 jeunes encadrés par Vivien. 
Le 24 Juin nous organisons notre tournoi gentlemen annuel par équipes de 2 (1 licencié et 1 loisir ou bien 2 loisirs) de 9h à 18h avec restauration sur 
place. C’est un tournoi qui se déroule dans la bonne humeur et en toute décontraction avec tous niveaux de jeu, chaque participant repart avec un lot. 
N’hésitez pas à vous inscrire, vous pouvez dès maintenant chercher votre partenaire et votre nom d’équipe, c’est ouvert aux jeunes et aux adultes sans 
limite d’âge. Si vous désirez nous rejoindre pour jouer en loisir ou en compétition, n’hésitez pas à nous contacter.  
Pour tout contact : Yvonnick LEAUTE n 02.40.05.91.23 
ou e yvonnick.leaute@free.fr
Site : st colomban tt.org

3ÈME  
ÉDITION !

VIDE-GRENIER

DIMANCHE
23 AVRIL 2023

de 8h00 à 17h00

Organisé par le club de rugby du XV de Grand Lieu

Renseignements et réservations au 06 31 46 48 31

SALLE DES MAUVES
1 Route de la Mouchetiere
44310 - Saint-Colomban

XV DE GRAND LIEU

Restauration 
sur place !

Une fin de saison riche en évènements et en préparatifs pour l’Union 
Basket Logne. 
Alors que la saison bat son plein, l’Union Basket Logne et son équipe dirigeante 
se tournent déjà vers la prochaine saison. Le club ne cesse d’évoluer (248 
licenciés pour la saison actuelle) et les besoins en bénévoles également.
L’équipe dirigeante va se voir renouveler sur certains postes et nous avons 
besoin, plus que jamais, de nouveaux bénévoles pour soutenir ceux déjà en 
place.
Nous lançons donc un appel pour recruter de nouveaux membres. Les besoins 
sont multiples et toute aide sera la bienvenue. Vous n’osez pas franchir le 
pas ? Vous pensez ne pas pouvoir apporter «assez de temps pour apporter 
votre aide» ? N’hésitez pas à nous écrire à l’adresse suivante pour demander 
des renseignements : presidence@unionbasketlogne.com ou via nos réseaux 
(facebook, instagram, site internet etc...).

N’oublions pas que les associations ne peuvent pas vivre et durer 
dans le temps sans nouveaux bénévoles !
Parallèlement à cette recherche, de nombreux évènements auront lieu sur 
cette fin de saison.

 À vos agendas : 
• Le samedi 13 mai et dimanche 14 mai 2023 : Tournoi jeunes (de 

U9 à U18) avec des ateliers sur les thèmes suivants : “gestes premiers 
secours ; harcèlement ; nutrition et environnement” au Complexe 
Sportif Limouzin à La Limouzinière,

• Le samedi 3 juin et dimanche 4 juin 2023 : Accueil des 1/2 finales 
et finales départementales séniors à l’Espace Yannick-Noah à Saint-
Colomban,

• Le vendredi 9 juin 2023 : Assemblée Générale à Corcoué-sur-Logne,
• Le samedi 24 juin 2023 : Tournoi U20 et Séniors à l’Espace Yannick-

Noah à Saint-Colomban,

Nous vous attendons nombreux et nombreuses lors de ces différents 
évènements.

Let’s go UBL !

> U.B.L. - Union Basket Logne

N’hésitez pas à nous contacter au

06 73 85 52 12
#xvdegrandlieu

À la recherche d'un club de rugby ? 

Nous recherchons des joueurs passionnés pour rejoindre notre équipe et continuer à faire 
évoluer notre club. Que vous soyez débutant ou expérimenté, notre équipe est ouverte à 

tous ceux qui partagent notre amour du ballon ovale. Nous offrons 
un environnement convivial et compétitif pour que vous puissiez 
améliorer vos compétences et profiter d'une expérience de rugby 
inoubliable.

Si vous êtes intéressé, n'hésitez pas à nous contacter pour plus 
d'informations :
n 06 73 85 52 12 - xvdegrandlieu@gmail.com
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> La troupe des Amis Terribles
Drôlissime !!!
Après deux ans d’absence, les six acteurs de la troupe de théâtre des Amis Terribles sont remontés sur les planches avec six 
représentations de la pièce « La sœur du Grec », comédie d’ Éric Delcourt.

Durant 3 week-ends de janvier à février 2023 à la 
salle des Mauves, les comédiens en pleine forme 
dans cette comédie hilarante ont entraîné le public 
avec une vraie facilité, dans leur délire crescendo où les portes claquent, 
les répliques fusent pour surprendre jusqu’au final en pirouette.
Créée il y a 30 ans, l’association LES AMIS TERRIBLES lance un appel à 
cette occasion : « Tous les passionnés de théâtre sont invités à rejoindre 
la troupe : acteurs, même débutants, bricoleurs pour les décors, la 
sonorisation, les costumes, les accessoires, …. »

Contact : Michel Hamon n 06 42 97 29 45
ou par e lesamisterriblestheatre@gmail.com

> 7e Colombanaise
Le dimanche 16 avril nous organiserons notre 7e Colombanaise, grande journée de 
randonnées à Saint Colomban.

Au programme :

• 4 circuits pédestres (5 km, 8 km, 13 km et 17 km).

• 4 circuits VTT (24 km, 30 km, 38 km et 46 km). 

• 1 ravito sur chaque circuit.

Les départs et les inscriptions se feront à la salle des Mauves de 7h30 à 10h00. Avec l'inscription à 
6€ par adulte (gratuit pour les enfants de moins de 12 ans) nous vous offrons le café/brioche avant 
le départ et un sandwich (saucisse grillée ou rillettes) et une boisson à l'arrivée sur présentation de 
votre bracelet. En souhaitant une météo clémente, nous vous attendons nombreux(ses) le 16 avril 
à la salle des Mauves.

7ème
RANDO 

DIMANCHE 16 AVRIL 2023

La COLOMBANAISE

4 CIRCUITS PÉDESTRES 
4 CIRCUITS VTT

Adulte 6€
Gratuit - 12 ans 

Rendez-vous 7h30
Salle des Mauves

7ème
RANDO 

DIMANCHE 16 AVRIL 2023

La COLOMBANAISE

4 CIRCUITS PÉDESTRES 
4 CIRCUITS VTT

Adulte 6€
Gratuit - 12 ans 

Rendez-vous 7h30
Salle des Mauves

> La rigologie
La rigologie étant un art qui réactive le processus du rire, il serait dommage de s’en priver.
Le rire renforce l’immunité, permet la sécrétion d’endorphines et procure beaucoup d’autres bienfaits.
L’association «vivre de rire» propose des séances un samedi matin par mois, salle de la charmille de 10h30 à 12h15.
A travers des exercices de respiration, de mouvements, de jeux, de vocalises et d’ancrage, Irène Phelippeau, rigologue depuis 2006, vous accompagne 
à amener vos corps à rire. Cette technique s’adresse à tous. Les séances à Saint-Colomban sont limitées à un groupe de 12 adultes. Le tarif est de 10 € 
par séance et 5 € pour l’adhésion. Pour tout renseignement, merci d adresser un mail à vivrederire@orange.fr 

Irène Phelippeau 
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> Rencontre avec l’association au fil de l’entre-deux
Dans le cadre de la réflexion sur le handicap, la municipalité a invité les associations Au fil de l’entre-deux et Constellations à venir 
discuter avec les familles colombanaises (le 28 mars).

C’est l’occasion de présenter la première de ces 
structures, l’association Au fil de l’entre-deux installée à 
la Chevrolière.
BM : Bonjour, on vous laisse vous présenter toutes les 
deux.
Au fil de l’entre-deux : Bonjour, nous c’est Laëtitia et Leslie de 
l’association Au fil de l’entre-deux.
BM : Vous pouvez me parler de l’asso. Quelle est sa raison d’être ?
Au fil de l’entre-deux : L’association se positionne pour apporter de 
l’aide individuelle aux familles touchées par le handicap.
Nos missions sont l’organisation de temps de répit pour les familles, la 
mise en place d’ateliers collectifs, de groupes d’échanges, de temps 
de sensibilisation et de soutien pour monter des dossiers en lien avec 
le handicap.
BM : Qu’est-ce qui vous a donné envie de vous lancer dans cette 
aventure ?
Au fil de l’entre-deux : l’association nait en 2020 - 2021 de notre 
souhait d’ouvrir une structure dédiée à la prise en compte du handicap 
pour les familles. Nous nous sommes positionnées sur le Sud-Loire où 
peu d’acteurs sont présents. L’une et l’autre, nous avons des profils et 
un passé d’éducatrice.
BM : Je reviens sur le temps de répit. Vous pouvez expliquer en quoi 
cela consiste ?
Au fil de l’entre-deux : c’est la possibilité de laisser votre enfant à la 

1/2 journée en semaine ou pendant les vacances. Nous 
pouvons recevoir jusqu’à trois enfants en simultanée.
BM : Ça représente combien d’accompagnement ?
Au fil de l’entre-deux : Aujourd’hui, nous 
accompagnons 20 familles et 22 enfants. De 6 à 19 

ans. Dans l’association, nous sommes deux salariées accompagnées 
de plusieurs bénévoles, notamment pour l’organisation d’ateliers et 
pour le volet administratif. Il y a besoin de renforcer l’équipe, nous 
pensons à recruter un troisième salarié.
BM : Nos lecteurs peuvent vous aider au quotidien ?
Au fil de l’entre-deux : Le volet transport est compliqué à traiter. 
Nous disposons d’un local mais les familles ne peuvent pas toujours 
déposer les enfants sur place et il n’y a pas de transport en commun 
réellement utilisable.
Nous recherchons des retraités bénévoles pour assurer le transport. Et 
nous remboursons les frais kilométriques.
BM : Si des familles souhaitent vous contacter, comment peuvent-elles 
procéder ?
Au fil de l’entre-deux : Par téléphone au 06.19.63.14.29 ou par 
mail : lentre-deux@outlook.fr
Nous avons également un site internet : https://aufildelentre-deux.fr
BM : Merci à vous
Au fil de l’entre-deux : Merci

> EMI
Depuis 1989, l’Ecole de musique Intercommunale de Grand Lieu vous accompagne dans la pratique de la musique au 
travers de cours et ateliers collectifs pour tous.
L’école, ce sont 7 professeurs, 1 coordinatrice, 4 membres fixes du 
bureau et 2 membres cooptés, 3 mairies qui nous subventionnent, nous 
soutiennent et nous accompagnent dans nos projets, des mécénats 
(Hyper U, Lafarge, Crédit Mutuel) qui nous permettent d’investir chaque 
année dans de nouvelles ressources, et des bénévoles qui rendent les 
évènements possibles.

Cette année, ce sont aussi 106 adhérents avec des élèves de tous âges, 
des plus petits qui nous rejoignent en éveil pour découvrir la musique au 
travers de chants et d’ateliers pour favoriser l’apprentissage des notes 
et des rythmes, jusqu’aux plus avancés, dont certains se lancent dans 
l’apprentissage d’un deuxième instrument ! Adolescents, retraités, jeunes 
pousses, l’école accueille tout le monde. Et pour les indécis qui, après 

l’éveil ou l’initiation, souhaiteraient se lancer mais 
n’ont pas encore trouvé leur instrument de prédilection, 
l’école propose un parcours découverte où l’enfant peut prendre en main 
différents instruments pendant 5 à 6 semaines.
Chaque année, l’école s’investit dans des évènements locaux sur les 
3 communes de St Philbert de Grand Lieu, St Lumine de Coutais et 
St Colomban. Si les « apéro-concerts » ont plutôt vocation à permettre aux 
élèves de se mettre en scène devant leurs familles, tous les spectateurs 
sont les bienvenus, gratuitement.
Mais ce n’est pas tout, nous participons également à des évènements 
plus larges comme la fête de la musique à St Philbert et à St Colomban, 
le marché de Noël de St Philbert (vous avez peut-être eu la chance 
d’entendre nos djembés cette année) ou encore les contes musicaux à 
la médiathèque.
Enfin, l’école s’associe à l’Ecole de musique Sud Retz Atlantique pour 
des évènements exceptionnels mettant en scène un orchestre composé 
des élèves et professeurs des 2 écoles. L’année dernière, l’orchestre 
(« Légendes ») s’est illustré aux Médiévales de St Philbert de Grand Lieu. 
Cette année nous souhaitons faire rejouer notre orchestre sur un nouveau 
thème, en coopération avec la mairie de St Lumine de Coutais. Gardez 
donc l’œil ouvert pour une éventuelle annonce dans les mois à venir !

L’équipe de l’EMI Grand Lieu
n  02 40 78 77 24
Email : emigrandlieu@gmail.com
Site internet : https://www.emigrandlieu.com
Page Facebook : https://www.facebook.com/EMIGrandLieu
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> Téléthon
Merci aux fidèles du Téléthon colombanais.

Perturbés par les conditions sanitaires des années précédentes, c'est 
sans salle disponible que les bénévoles ont dû préparer cette édition 
2022 qui s’annonçait à nouveau particulière.

C'était sans compter sur la mobilisation de tous et le soutien de nos amis 
du comité des fêtes que nous vous proposions en décembre dernier une 
édition extérieure sur le parking arrière de l'église.

Un goûter Téléthon à la sortie des écoles donnait le ton et lançait cette 
nouvelle édition. Chocolats chauds, brioches, bonbons, stand maquillage, 
tatouages, jeux en bois... Les enfants et leurs parents ont répondus 
présents à cette nouvelle invitation et nous en sommes ravis. La 
traditionnelle crêperie était proposée au chaud dans la salle des Tilleuls 
et nos fidèles gourmands ont bien répondu présent. Un grand merci à 
notre nouveau partenaire un Amour de crêpes qui nous rejoint, ainsi 
qu'aux crêpiers et serveuses qui ont assuré le service pour nos clients. 
Notre ami Mathieu de Fliptonic était également à nos côtés et proposait 
en libre-service plusieurs flippers au profit du téléthon. Des jeux en bois 
étaient pour la premières fois présents pour petits et grands. La vente 
d'objets/ plantes/ photos mais également de délicieux choux préparés 
par notre boulangerie Jean à également attiré les Colombanais.

Vous étiez motivés et nombreux pour la marche du samedi matin dans les 
sentiers de St Colomban. Bravo à tous, marcheurs et organisateurs pour 
cette belle motivation. Le bar et son stand restauration ont également 
régalé un bon nombre d'entre vous. Mention spéciale pour les cuisiniers, 
serveurs bénévoles, et notre bon vin chaud qui a coulé à flot !

Ce week-end se clôturait avec l'action intercommunale à la piscine 
du Grand 9 où nos partenaires des associations PLOBO et Grand Lieu 
Natation soutenu la Communauté de Commune proposait leur action au 
profit du Téléthon. Merci au Hyper U de Saint-Philbert-de-Grand Lieu 
d'avoir sponsorisé cette action. 1 214 € sont également remontés à 
l'AFM au nom de l'intercommunalité.

La livraison des viennoiseries et du pain frais du dimanche matin par les 
petites mains du Téléthon a été apprécié de tous. Bravo aux courageux 
livreurs ! Comme chaque année le week-end Téléthon de début décembre 
est symboliquement le lieu de rassemblement de tous. Cependant vous 
avez aussi répondu présents lors de nos autres manifestations :

• La soirée tartiflette à emporter de nos amis Guillaume et Magaly 
de « Vos menus selon vos envies », soutenu par Pierre de la « Cave 
graphite » ont permis de récolter conjointement plus de 700€

• La course du muscle organisée par l'école St Louis a mobilisé tous 
les enfants de la petite section au CM2. Après une présentation en 
classe de l’intérêt de notre association et des recherches autour 
des maladies. Les élèves se sont surpassés par solidarité avec 
les malades lors d'une course autour de la salle Yannick Noah. 
Sponsorisés par leurs proches ils ont réussi l'incroyable exploit de 
récolter 1 116 € au profit de l'AFM. Bravo à eux et merci à l'équipe 
enseignante et aux associations de parents d'élèves pour leur 
soutien.

• Enfin, deux de nos bénévoles œuvrent dans l'ombre depuis de 
nombreuses années en démarchant nos généreux artisans et 
commerçants de St-Colomban ou d'ailleurs. Des dons si importants 
qui font gonfler notre cagnotte de manière considérable chaque 
année. Un grand merci aux donateurs et aux démarcheurs !

• Nous souhaitions également souligner les associations 
colombanaises qui nous soutiennent : UBL basket avec ses ventes 
et dons, l'amicale laïque et ses courageuses danseuses pour leur 
représentation de danse dans le froid, les jeunes de Co anim pour 
leur vente de crêpes...

Sans le soutien de tous, nous ne pourrions avoir la joie de faire une 
remontée de dons de 14 122 € pour St Colomban, à laquelle vient 
s'ajouter 1214 € pour l'action intercommunale piscine.

Depuis 1997, pas moins de 216 295 € de récoltés : une somme à 
l'image du grand cœur de tous les protagonistes. Tout particulièrement à 
l'image de bénévoles à l'origine de ces actions en faveur du Téléthon qui 
aujourd’hui quittent le bureau du Téléthon colombanais. Annie Hervouet, 
Gérard Hervouet et Denis Garreau, nos bricolos-bricolette comme on 
aime les appeler… laissent leur place pour de nouvelles recrues au sein 
de l'équipe. Un énorme merci à vous d'avoir permis de récolter toutes 
ces années autant de dons au profit de la recherche et du combat contre 
la maladie. Nous invitons à bras ouverts les bénévoles intéressés à nous 
rejoindre pour renflouer l'équipe. Rendez-vous en décembre prochain 
pour l'édition 2023.

Au nom des bénévoles, Marie Rabillé

Les progrès de la médecine sont de plus en plus concrets mais 
le combat contre la maladie reste toujours d'actualité.
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> L’UNC, « Les soldats de France » appelle au renfort 
de leur association
L’UNC St-Colomban, association des anciens combattants UNC-AFN-OPEX s’est réunie en assemblée générale, le 4 mars, pour faire le 
bilan de l’année écoulée. Cette réunion s’est déroulée sous la présidence de Michel Chanson, lequel avec beaucoup d’émotion, a invité 
l’assemblée à respecter une minute de silence en hommage à Maurice Honoré, membre de l’association décédé la veille de l’Assemblée 
Générale.

En présence de Patrick Bertin, 
maire de St Colomban et de 
Karine PAVIZA, conseillère 
départementale, le Président 
a déroulé  un nouveau 
drapeau UNC-AFN-OPEX  
reçu de M. le Maire et 
adresse ses remerciements à 
la municipalité pour le soutien 
apporté.  Le Président rappelle 
que l’UNC fut créée le 11 juin 
1922  par Alexandre Péneau, 
ancien soldat de la guerre 14-
18. Gérard Lhomelet a lancé 

la section UNC-AFN en 1965, date à laquelle Michel fût Président jusqu’en 
1967. Par la suite, il y eût Jean Pogu, Edmond Boursier, Alexandre Dupé et 
c’est en 2007 qu’il renouvelle la présidence des Anciens Combattants qui 
le conduira jusqu’en 2023. Michel aura effectué 16 années de cérémonies 
de commémoration des armistices même en petit comité pendant la 
période de restriction sanitaire. Il a rappelé les innombrables réunions et 
déplacements parfois lointains comme à Lourdes. Entouré de Mrs. Daniel 
Pasquier (trésorier), Jean-Claude Honoré (secrétaire), Michel Chanson 
transmet la présidence à Nicolas Provost (actuel vice-président). 

« Pour l’avenir de notre association, il va falloir de nouvelles recrues pour 
les SOLDATS DE FRANCE ».

C’est aujourd’hui le temps pour lui, de mettre un terme à la présidence en 
assurant avoir fait le devoir de mémoire et de respect envers les anciennes 
générations marquées par les guerres. Le devoir de mémoire consiste 
à préserver et à transmettre aux plus jeunes la mémoire et les valeurs 
républicaines des hommes et femmes qui ont défendu le territoire national 
et ses idéaux. La paix et l’histoire doivent être au cœur de l’apprentissage 
civique des générations futures. Tout  comme d’autres associations 
patriotiques, l’Union des Anciens Combattants colombanais compte leurs 
membres qui diminuent au fil des ans. Si certains d’entre eux craignent une 
disparition définitive dans quelques années, d’autres tentent de trouver de 
nouvelles recrues pour l’avenir de leur association.

Qui peut rejoindre « Les soldats de France » ?

Désirant que le devoir de mémoire, le respect dû aux anciens combattants 
disparus ainsi que la présence des drapeaux aux différentes cérémonies se 
maintiennent, un appel est lancé à toutes les bonnes volontés.

Depuis 1996, l’association est ouverte à tous ceux qui ont participé et 
concourent encore à la Défense de la Nation : LES SOLDATS DE FRANCE. 
Les Soldats de France rassemblent des hommes et des femmes, appelés 
du contingent, les militaires en activité, de réserve et les ex-engagés, les 
Gendarmes, les Policiers, les Douaniers et les Pompiers ainsi que  les jeunes 
ayant effectué la journée citoyenne, la croix rouge, la protection civile, les 
élus (maire, conseiller…). Ils adhèrent aux même idéaux d’honneur, de 
fidélité, de civisme et d’attachement à la Patrie. Ainsi, toux ceux qui ont 
porté l’uniforme et servi sous les couleurs de la France, peuvent retrouver 

au sein de l’UNC, le respect 
des valeurs de vérité, de liberté 
et de solidarité auxquelles 
ils aspirent. Elle a le devoir 
de perpétuer la mémoire et 
pérenniser le souvenir, pour les 
morts pour la France de tous 
les conflits, en maintenant les 
commémorations officielles 
reconnues. 

Alors, avec ou sans états 
de service, avec ou sans 
décorations, quelque soient 
vos grades et distinctions, 
venez nous rejoindre au sein 
de notre association UNC 
Saint-Colomban. Votre place 
est parmi nous, dans cette 
association où vous pourrez 
tous, vous rassembler pour 
servir.

Pour tout renseignement nous contacter :

Nicolas Provost : nprovost316@gmail.com - n 06 66 23 45 76

Jean-Claude Honoré : jch63@aol.com
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> Parents d'élèves de l'école J. Prévert
Une section Parents d'Elèves de l'école J. Prévert va se créer au sein de l'Amicale Laïque ! 

Déjà présente sous forme de commission, elle est ouverte à tous les parents d'élèves. Elle permet de porter des projets en lien direct avec l'école (fête 
de l'école, gouter des parents, trajets en communauté...). 

Si vous souhaitez participer à cette section "Parents d'élèves" au sein de l'Amicale Laïque ou si vous avez de nouvelles idées à partager, faites-
vous connaître en écrivant à : amicale.laique.scal@gmail.com

Les représentants de parents d'élèves, en plus d'être présents aux conseils d'école et de faire le lien entre les différentes instances, s’organisent 
en commissions. Ces commissions permettent de travailler en collaboration avec l'équipe pédagogique et l'équipe municipale sur, par exemple, 
l'aménagement de la cour d'école, le temps méridien, la BCD de l'école... 

Également, en 2020, les représentants de parents d'élèves de l'école J. Prévert avaient coorganisé, avec l'Amicale Laïque, des Cafés des parents sur 
le thème "Apprendre aux enfants à dire NON". L'an passé, lors d'un conseil d'école, les représentants de parents ont demandé à la municipalité de 
pérenniser des actions de prévention sur la commune. La municipalité a été réactive : cette année la municipalité, les représentants de parents d'élèves 
des deux écoles de St Colomban et CoAnim se réunissent autour d'une même table pour organiser des actions de prévention (soirée d'échanges, 
conférence, ...) autour des thèmes du handicap, des dangers des écrans et des violences sexuelles sur les enfants.

Les représentants des parents d'élèves aiment rappeler qu'ils se réunissent pour préparer les conseils d'école dans une ambiance agréable, détendue 
et amicale.

Pour les contacter: rpe.jprevert.stco@gmail.com

A noter également : Cette année la fête de l'école J. Prévert se déroulera le samedi 1er juillet 2023 et la prochaine réunion pour la préparer aura lieu 
le mardi 28 mars à 20h15. Tous les parents d'élèves y sont les bienvenus !

> HABC
Le 26 mars dernier, une nouvelle édition de la halle au bout 
de choux s'est tenue dans la cour de l'école Jacques Prévert. 
"La belle étoile" était présente avec ses crêpes et galettes ! Si vous avez raté 
celle-ci, une prochaine édition aura lieu au mois de septembre, l'occasion 
pour vous de faire le tri dans les vêtements de vos enfants, vêtements de 
grossesse, jeux, matériel de puériculture ou simplement de venir faire un tour 
pour dénicher de bonnes affaires à petit prix !

CONFERENCE GESTICULÉ

L’amicale LAIQUE de Saint Colomban explique l’éducation populaire ! 

L’amicale Laïque de Saint Colomban a différentes missions au sein du territoire. 
Elle finance bien entendu l’école publique, elle est en charge de la promotion 
de la laïcité pour que la liberté de conscience de chacun puisse être respectée 
et elle est également chargée d’accompagner et de promouvoir l’éducation 
populaire. 

Cette dernière mission l’amène à proposer des activités de loisirs, culturelles et 
sportives à des tarifs abordables mais l’éducation populaire est bien plus large.

Pour mieux la définir et la comprendre, l’amicale laïque de Saint Colomban a 
proposé une conférence gesticulée le 31 mars 20h30 à la salle des mauves. 
Avec pour objectif au travers d’un moment drôle et introspectif que chacun 
puisse réfléchir à l’éducation populaire. 

Ce spectacle gratuit a été suivi d'un moment de convivialité propice à la poursuite 
des échanges.

ÉCOLE 
Jacques 
Prévert

REPRÉSENTANTS 
DE PARENTS 

D’ÉLÈVES (RPE) 

AMICALE 
LAÏQUE 

Financement des 
projets d’école 

-Participation aux
conseils d’école
-Lien entre parents,
écoles et mairie

-Soutien de l’école publique (finance les 
projets école, organise la fête de l’école, etc. )

-Respect de la laïcité dans l’ensemble de ses 
actions
-Défense de l’Éducation populaire (Activités 
culturelles et sportives abordables pour 
toutes et tous, sans distinction )

-intervient dans l’ensemble de la commune

-Contact : Facebook. Amicale Laïque Saint 
Colomban.
amicale.laique.scal@gmail.com

- Sont élus par les parents d'élèves

- Représentent tous les parents d’élèves,
sans distinction, aux conseils d'école

- Relais et médiateurs entre les familles,
l'équipe pédagogique et l'équipe
municipale

- Contact: rpe.jprevert.stco@gmail.com

Quelles différences entre Amicale Laïque et Représentants de 
parents d’élèves ? 



//////// vie SOCIALE

MAGAZINE D’INFORMATIONS MUNICIPALES - AVRIL 2023 #46 ////

////// vie des ÉCOLES//////// vie SOCIALE

> Retz’ Agir
Vous avez des besoins en ménage, jardinage, bricolage… ?

Retz’Agir, Association d’insertion par le 
travail, sur le territoire depuis près de 
30 ans, peut mettre des personnes à votre 
disposition dans le domaine du ménage, 
jardinage, petit bricolage… mais aussi 
en manutention, collecte de déchets, 
déchetterie, restauration scolaire….

N’hésitez pas à nous téléphoner ou à 
nous adresser un mail pour que nous 
puissions répondre à votre demande. 

NB : Si vous êtes un particulier, sous certaines conditions, vous pouvez 
bénéficier d’une réduction fiscale de 50% de votre facture. 

Et si vous êtes très à l’aise avec l’informatique, vous pouvez même 
prétendre à l’avance immédiate (le montant de votre crédit d’impôt est 
d’emblée déduit de la somme que vous avez à verser).

Retz’Agir / Zone industrielle des Redoux / la Cour du Bois 
44270 Machecoul-Saint-Même

Ouvert du lundi au vendredi de 8h30 à 12h30 et de 13h30 à 17h30

Coordonnées
n 02 40 02 36 28 / secretariat@reztagir.fr / www.retzagir.fr

////// vie des ÉCOLES

20 

>  École Saint Louis : 
notre thème de l'année 2022-2023

À l'école Saint Louis, le thème de l'année est « Graines de chercheurs ». 

Ce thème fait partie du projet d'école « Prendre son temps ne signifie pas perdre son temps ». Nous travaillons autour des 
maths et des sciences. On apprend à chercher, se poser des questions, essayer, persévérer, sans abandonner pour trouver 
la solution, réussir.

Les activités autour du thème de l'année se font seul ou à plusieurs. Le travail en groupe nous permet d'être solidaires, 
de nous entraider, de nous encourager. Ce thème d'année développe notre curiosité. On découvre aussi des chercheurs, 
des scientifiques, des inventeurs.

Depuis le mois de septembre nous réalisons des défis en classe. D'ailleurs, au mois de janvier nous avons reçu un savant 
fou. Il nous a donné des défis à résoudre en une semaine. Chaque cycle avait un défi et celui des CM1-CM2 a dû être 
réalisé en une heure ! Nous avons hâte de retrouver le savant fou et de découvrir nos prochains défis

Les CM1

> CCAS
Auto-solidaire : un vif succès.

Bienvenue aux 3 nouveaux chauffeurs volontaires qui ont rejoint l’équipe de Saint-Colomban: Jean-Louis BARRÉ, Sophie 
GODIN et Soizic LEPAS. Ils sont désormais 8 bénévoles à assurer ce service qui permet aux personnes isolées ou 
en difficulté de bénéficier d’un transport solidaire. La demande ne cesse d’augmenter : 40 transports ont déjà été 
effectués depuis le début de l’année contre 12 enregistrés l’année dernière sur la même période. Les chauffeurs 
remercient chaleureusement les personnes qui font appel à ce service pour leur confiance.

À noter que le règlement intérieur vient d’être modifié pour augmenter la distance au départ de chaque commune qui 
passe de 40 à 50 km.
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>  Paroles d’écolier - ÉCOLE JACQUES PREVERT

LE VENDREDI, C’EST BASKET !

Pendant les mois de janvier et février, les élèves de CE1 et CE2 de 
l’école Saint-Louis, ont participé à un cycle basket. Ce cycle a été 
proposé par l’Union Logne Basket.

Océane, la coach, nous attendait tous les vendredis après-midi à la salle 
de sport Yannick Noah. Nous étions tous impatients de découvrir les jeux 
qu’elle allait nous proposer : 

• Le déménageur
• 1,2,3 basket
• L’épervier

• L’horloge
• La balle au capitaine
• Pousse ballon…

Grâce à ces jeux, nous avons perfectionné notre dribble, nos passes, 
notre shoot, nos déplacements…

Nous avons adoré et souhaitons recommencer l’année prochaine ! 

Merci Océane !

Les élèves de CE2 de l’école Saint-Louis

La classe de CM2 vous présente quelques-uns de ses projets !

Rencontre avec l’autrice Valentine Goby

En classe, à partir de fin 
novembre, on a étudié 
le livre L’anguille de 
Valentine Goby : c’est 
l’histoire d’une amitié 
entre une fille qui est née 
sans bras et d’un garçon 
obèse. Leur amitié va 
leur permettre d’accepter 
leurs « handicaps » et 

d’apprendre à ne plus faire attention aux regards des autres. En janvier, 
on a joué aux journalistes en imaginant des questions à poser à l’autrice. 
Le mardi 24 janvier, nous sommes allés à la bibliothèque de Saint 
Colomban pour rencontrer Valentine Goby. A la fin de nos questions, 
Valentine a accepté de nous signer des autographes. Ensuite, à 18h30, 
elle a présenté un spectacle musical sur le livre, elle était accompagnée 
d’un guitariste.

Quelques questions des apprentis-journalistes : 

« D’où vous est venue l’idée d’écrire cette histoire ?
VG -J’ai voulu faire une histoire pour les jeunes sur le même sujet qu’un 
autre de mes livres Murène qui est pour les adultes. »
« Etes-vous en train d’écrire une histoire en ce moment ?
VD -Je ne suis pas en train d’écrire en ce moment parce que je présente 
le dernier livre que j ai écrit L’ile haute. »
« Est-ce que vous gagnez beaucoup d’argent ?
VG -Je ne sais pas trop…les ventes peuvent ne pas toujours marcher et 
je suis moins connue que d’autres autrices. » 
« Combien de temps ça vous a pris pour écrire ce livre ?
VG -J’ai  mis 5, 6 mois à écrire l’anguille parce que sur le livre murène 
que j’avais écrit avant sur le sujet du handicap j’avais déjà récolté 
beaucoup d’informations. »

Projet Art avec les 6e du collège Julie-Victoire Daubié

Le mardi 7 février, nous sommes allés au collège travailler avec une classe 
de 6e et donc, comme des 6e ! Mme Culos, la professeur d’arts plastiques 
avait installé dans sa classe, 4 œuvres d’arts. Nous avons fait 2 groupes 
de 24 élèves, CM2 et 6e mélangés. Un groupe a travaillé au CDI avec 
Mme Guigourèse la documentaliste : on a du décrire les œuvres. L’autre 
groupe était en « pratiques artistiques » : dans un premier temps, nous 
avons observé les œuvres pour en trouver les principales caractéristiques 
puis ensuite, par 2, nous avons dû choisir l’œuvre qui nous plaisait le 
plus et imaginer une production avec les caractéristiques citées avant. 
On avait à notre disposition des crayons, des feutres, de l’aquarelle, de 
la peinture et des papiers de couleurs à découper, on pouvait utiliser ce 
qu’on voulait. A la fin, on a accroché nos œuvres à côté des vraies et on 
devait dire en quoi nos œuvres ressemblaient aux vraies. La consigne a 
été respectée par tout le monde ! On a inversé les groupes après une 
récréation dans la cour du collège avec les 6e, les 5e, les 4e…et les 3e ! 
On était les plus petits : çà nous a changé de l’école où nous sommes les 
plus grands de la cour ! Avant de quitter le collège, nous sommes allés 
déjeuner au self , c’était très bon et surtout très copieux !

Une de nos sorties Graines d’éco-liés

On a profité de notre matinée au collège le mardi 7 février pour faire une 
sortie Graines d’éco-liés à Saint Philbert de Grand lieu : on a marché du 
collège jusqu’à la base nautique en se repérant sur un plan, on a décrit 
des arbres pour que d’autres les trouvent et on leur a fait des câlins !   

Arrivés à la base nautique, on a cherché 6 éléments naturels de formes 
et de textures différentes puis on a fait du land art ! On a représenté une 
des œuvres étudiées le matin, œuvre qui nous a le plus emballée et qu’on 
a appelée « la maison poilue » !       

Rendez-vous au prochain article dans lequel nous vous raconterons notre 
classe découverte !

Les CM2 de Jacques Prévert
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> Paroles d’écolier - ÉCOLE SAINT LOUIS
L’école Saint-Louis accueille cette année trois AESH : Sylvie, Céline et Gwenaëlle. Maxime, élève de CM2, vous 
présente Sylvie, adulte qui l’accompagne dans son « métier » d’élève.

Les élèves de CE1 dans la classe de Magali ont cherché à 
mieux comprendre le métier de l’enseignante spécialisée 
de l’école : Sarah Belloc.
« Interview de Sarah »

1. Depuis quand fais-tu ce métier ?
Cela fait 15 ans , donc depuis 2008, que je suis enseignante spécialisée.

2. Est-ce que tu as toujours fait ce travail ?
Non, avant j’étais maîtresse ou professeure des écoles avec mes élèves.

3. Est-ce que tu as fait des études particulières ?

Oui, j’ai passé le CAPA-SH.

4. Dans combien d’école vas-tu ?
Je vais dans trois écoles pendant chaque semaine : à Saint-Colomban les 
lundis, à la Chevrolière et à Geneston les autres jours de la semaine.

5. Que veut dire « R. A. » ?
Cela signifie « Réseau d’aides ». Je travaille en effet en partenariat ou en 
réseau avec la psychologue scolaire, les orthophonistes… Je travaille aussi 
avec les enseignants, le chef d’établissement pour mettre en place les 
suivis des élèves.

6. Quels enfants aides-tu ?
J’aide les enfants qui ont des besoins pour apprendre.

7. Combien d’enfants vois-tu chaque semaine ?
Je vois environ 50 enfants par semaine.

8. Est-ce que tu as une classe dans chaque école ?
Oui, j’ai une classe que je partage avec d’autres activités quand je ne suis 
pas présente.

9. Est-ce que tu aimes ce travail ? Pourquoi ?
Oui, j’aime travailler en petit groupe, chercher des solutions pour aider les 
enfants.

10. Connaissais-tu ce 
métier quand tu étais 
petite ? 
Oui, parce que moi aussi, 
j’ai eu besoin de l’aide d’une 
maîtresse spécialisée dans 
mon école primaire quand 
j’étais petite.

22 

« Paroles d’écoliers sur la classe avec Sarah, l’enseignante spécialisée »

« Au mois de septembre, après la rentrée, nous sommes tous allés chez Sarah faire des évaluations de lecture à haute voix 
et parler de la lecture. » Louis

« Nous faisons de la lecture de mots et de phrases en petit groupe de trois. Cela nous aide à mieux lire : comprendre les 
mots, lire plus vite, revoir les sons. » Tom et Lenzo

« Nous travaillons les mathématiques. Nous apprenons sur les nombres. On fait des jeux de loto. On utilise du matériel 
nouveau. Avec Sarah, on reprend les exercices et les leçons qu’on n’a pas bien compris.» Alicia

« Nous aimons bien aller chez Sarah. Avec elle, on apprend des nouvelles choses. » Chloé

///// vie ÉCONOMIQUE

>  l’Atelier du Marais 
Confiez votre projet d’ameublement sur mesure en bois

Mon atelier est principalement spécialisé dans la fabrication de meubles en 
bois sur mesure.

Je conçois divers meubles d’intérieur et d’extérieur : fauteuils, chaises, 
tables étagères, bibliothèques, salon de jardin, banquettes et autres. Je peux 
aussi créer vos meubles suivant vos directives et vos demandes personnalisées. 
Soucieux de vous fournir du mobilier de qualité, je suis particulièrement 
soigneux dans le choix de l’essence de bois que j’utilise.

Je réalise aussi des décorations et objets 
du quotidien en bois : cadre, luminaire, 
boite à bijoux.

Alexis Musset
z 06 67 52 45 01

atelierdumarais.musset@gmail.com

>  Jadene Cils
Je me présente, BRIFFARD Océane, j’ai 26 ans et je suis technicienne 
de cils certifiée. Je suis la créatrice de Jadene cils, une micro 
entreprise récemment ouverte sur la commune de Saint-Colomban 
et aux alentours. Je me déplace au domicile des clientes avec tout 
le matériel nécessaire pour travailler dans de bonnes conditions en 
respectant l’hygiène que nécessite cette activité. 

Je propose des prestations liées à la beauté du regard : Extensions 
de cils - rehaussement de cils ainsi que 
teinture de cils et sourcils avec épilation 
si besoin des sourcils. 

z 07 86 55 42 81 - f i JadeneCils
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VOTRE NOUVEAU 
RESTAURANT SCOLAIRE
Le personnel autour de vos enfants

Interview sur le restaurant scolaire
BM : Bonjour, comment vous appelez-vous ?

Alicia : Alicia, Alicia G.

Louka : Louka

BM : Vous pouvez me dire dans quelle classe vous êtes ? 

Alicia : en CE1

Louka : Je suis en CP

BM : Je vais vous interviewer sur le restaurant scolaire. Y mangez-
vous tous les jours ?

Alicia : Oui, tous les jours normalement. Sauf une fois où j'étais malade.

Louka : Oui tous les jours

BM : Ça se passe comment quand vous arrivez à la cantine ?

Louka : Quand on arrive, on rentre dans la cantine. On passe par les 
toilettes, on se lave les mains et ensuite on va se servir.

BM : Qu'est-ce que vous préférez manger au restaurant scolaire ?

Alicia : des frites

Louka : Je préfère les desserts.

BM : Et pour les plats ?

Louka : Je mange un peu de tout

Alicia : j'aime tout sauf les choux de Bruxelles

BM : Est-ce que vous pouvez me dire ce qui a changé depuis le 
déménagement en janvier ?

Alicia : oui c'est grand comme un labyrinthe avec plein de pièces. On peut 
se mettre où on veut à table. Avant c'était une dame qui nous plaçait

Louka : Les plats sont meilleurs et c'est plus joli. Les lumières sont mieux.

BM : Vous pouvez me dire si c’est plus joli et s’il y a du bruit ?

Alicia : oui c'est plus joli. Il y a du bruit mais moins qu'à la salle des Mauves. 
Je suis contente d'avoir pu visiter avant (note du BM : pendant les portes 
ouvertes). Les toilettes sont plus grandes. Il y a des toilettes et des lavabos 
pour les grands et pour les petits. On a des nouvelles tables et on peut se 
mettre sur des tables de 4 ou des tables de 6.

Louka : Les tables ça permet d'avoir plus de copains et il y a moins de bruit.

BM : Si vous deviez changer quelque chose à la cantine, ce serait 
quoi ?

Louka : il n'y a rien à changer

BM : Allez-vous au périscolaire, à Co'Anim ?

Alicia : Oui, une semaine sur deux.

Louka : De temps en temps

BM : Et c'est comment ?

Alicia : c'est grand. Il y a une pièce où on peut écouter de la musique et 
danser. On ne met pas la musique trop forte pour ne pas déranger les autres.

Louka : Il y a plus de place. Je joue plus aux jeux. Ils sont plus à disposition, 
sur des tables. C'est pratique.

BM : Merci Louka, merci Alicia
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Une cuisine traditionnelle très appréciée
Nous avons continué la discussion avec Jessica pour 
l'interroger sur l'aspect menu / alimentation 

BM : Jessica, quel volume traite le restaurant scolaire par jour ?
Jessica : On fait 350 repas en moyenne par jour en deux services
BM : Côté fournisseurs, on travaille avec des professionnels 
privilégiés.
Jessica : Oui on travaille par exemple avec la minoterie Giraudineau 
pour la farine, la boulangerie de Saint-Colomban, la ferme de Rublé 
et Daniel Gérard de Legé pour la viande. On a aussi les pâtes du 
Moulin à Ste Lumine de Clisson.  
BM : c'est une volonté de travailler local ?
Jessica : oui, cela a un coût mais on connait ainsi la qualité de 

ce que l'on achète. C'est plus compliqué de travailler local sur la volaille et les œufs. Du fait de la 
grippe aviaire. Globalement, il y a aussi le coût des matières premières qui augmente. Le coût du 
sucre a doublé en un an.
BM : outre le local, y-a-t-il d'autres axes que vous travaillez ?
Jessica : on souhaite apporter plus de variétés dans les repas. Nous avons aussi mis en place la 
loi Egalim1 qui se traduit par exemple par un repas végétarien une fois par semaine, le respect de 
20% de bio…
BM : sur le bio, nous sommes comment ?
Jessica : on était déjà bien positionné avant la loi. On a aussi comme objectif cette année de faire 
de la pâtisserie maison. 
BM : quel est le meilleur compliment que peuvent faire les enfants ?
Jessica : quand ils disent : "c'est super bon"

LOI ÉGALIM

Dès le 1er janvier 2022, la LOI EGalim « loi pour 
l’équilibre des relations commerciales dans le 
secteur agricole et alimentaire et une alimentation 
saine, durable et accessible à tous »impose à la 
restauration collective publique de proposer au 
moins 50% de produits durables et de qualité 
dont au moins 20% de produits bio. Et lorsque 
l’on parle de produits durables  qualité, il s’agit 
entre autres de produits bénéficiant :

•  De signes officiels de qualité comme les 
appellations d’origine protégée (AOP), le Label 
Rouge, l’indication géographique protégée 
(IGP) ou encore l’agriculture biologique

•  De mentions valorisantes (spécialité 
traditionnelle garantie, HVE, les produits 
fermiers…)

•  Les produits issus de la pêche maritime 
bénéficiant de l’écolabel Pêche durable

Pour maintenir cette législation, il importait d’ajuster 
les tarifs du repas en tenant compte de l’inflation 
actuelle en 2023-2024 tels que suit :

Tarif enfant Commune 4€ - Tarif enfant Hors 
commune 5€ - Tarif Panier : 2,35€

Tarif Adulte (agent communal, stagiaire, apprenti) 
5,20€ - Tarif Adulte (Enseignant, collaborateur 
exceptionnel) 6,28€. 

Restaurant scolaire : organisation et accompagnement
Pour ce dossier spécial, nous sommes allés à la rencontre des personnes qui travaillent au quotidien au restaurant scolaire.

On découvre ci-dessous les différents métiers et à travers les témoignages, la mécanique pour que chaque étape s'enchaine correctement avec des 
intervenants qui changent de casquette fonction du lieu et/ou de l'heure. 

BM : Jessica est la responsable du restaurant scolaire

Jessica : Je commence à travailler le matin à 7h et je termine à 16h15.

En début de matinée, j'aide Christelle pendant 3 heures pour la 
préparation du repas. Je passe ensuite sur la partie administrative : 
gestion des absences et des présences, passage des commandes, 
élaboration des menus. J'ai une pause de 40 mn le midi. Après le repas, 
je reviens au volet administratif.

Ce que j'aime :
• Faire la cuisine

• La relation avec les enfants 

Par rapport à l'arrivée dans les nouveaux locaux, il a fallu s'habituer 
aux nouveaux matériels. Ce qui est bien maintenant, c'est qu'on peut 

faire de la cuisson à basse température l'après-midi pour le lendemain. 
La viande (notamment le bœuf) est meilleure et il y a moins de perte. Les 
nouveaux locaux sont également moins bruyants, les enfants le disent 
aussi. J'avais des craintes par rapport à la taille importante de la salle 
mais au final ça va.

Christelle : Je suis nouvelle dans le service.

En cuisine, je travaille sur les légumes et la viande. Après le repas des 
enfants, je commence à préparer le lendemain (épluchage des légumes…). 
On a aussi prévu avec Jessica de se lancer sur les entremets. Avant, j'ai 
travaillé à Sauteron et à Trignac. C'était des plus grosses structures (750 
repas). J'essaye d'apporter mon expérience passée dans ce nouveau 
travail. L'avantage ici, c'est qu'on est sur un seul lieu ce qui permet d'être 
plus efficace.

Ce qui me plait ici :
il y a peu de gaspillage. Il y a vraiment un effort de fait là-dessus.

Mireille : On s'occupe des entrées et des desserts. Assaisonnement, 
préparation des ramequins, des grilles…

C'est super le frigo armoire transversale. Un peu de place pour 
manœuvrer serait encore mieux. J'aide aussi le matin pour chercher les 
enfants au car et l'après-midi pour nettoyer et commencer à préparer 
pour le lendemain.

Ce que j'aime :
le contact des enfants. Dans l'ensemble, ça se passe bien avec eux

BM : vous devez tenir compte de contraintes alimentaires 
particulières selon les enfants

Les trois : oui, on a des cas d'allergies (poissons, produits laitiers …), 
de régimes alimentaires (diabète, …), …

Équipe en charge de la cuisine
De gauche à droite : 

Christelle, Mireille, Corélie, Jessica
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Équipe en charge des élémentaires

De gauche à droite : 

Régine, Francoise, Isabelle, Manuela, Catherine

Équipe en charge des maternels
De gauche à droite : Corélie, Catherine, Maud, Lisa, Géraldine, Mila

Équipe en charge de la plonge
De gauche à droite : 

Céline, Francoise, Jamila 

Le groupe : on surveille les enfants dans la cour. On se charge ensuite de les 
emmener à la cantine. Et ensuite, on fait de la surveillance pendant des repas. Ca 
se passe bien. Il y a des rotations selon les autres tâches que l'on gère.

Sur ce qui a été amélioré suite au déménagement :
• c'est plus aéré
• l'acoustique est  meilleure
• il y a moins de casse (plus de rangement, moins de choses empilées)
• l'organisation est plus fluide

On aime bien aller au contact des enfants et ne pas faire que de la surveillance.

Le groupe : Nous sommes 5 au début pour 60 enfants. Puis on passe à 4 personnes 
en binôme.
Sur ce qui a été amélioré :
• c'est plus lumineux, plus spacieux
• c'est moins bruyant
• le matériel et le mobilier est plus adapté. On a moins besoin de se pencher
• les enfants mangent mieux qu'avant
Par contre, le sol n'est pas simple à nettoyer. La couleur fait qu'on ne sait pas où 
on passe.

Le groupe : Ce qui est intéressant, c'est qu'on a plus de place qu'avant et on voit 
désormais les enfants.

À partir du CP, les enfants débarrassent eux-mêmes. Ils raclent leurs assiettes, déposent 
les verres dans un panier dédié puis leurs assiettes. Le lave batterie est top. Il a un seul 
défaut, il n'a qu'un seul bac. Le mobilier est plus en hauteur, c'est mieux pour le dos.

Le groupe : Chacun est attribué à une classe jusqu'à 12h10 - 
12h15. Quatre d'entre nous partent ensuite à l'école Saint-Louis 
pour accompagner les enfants sur le trajet. Ca se passe bien avec 
la majorité des classes. C'est plus compliqué sur le créneau 12h30 
- 13h15. Nous allons passer à 4 personnes sur ce temps et voir si 
c'est mieux.

Le groupe : Nous apprécions d'accompagner les enfants. Il y en a quelques-uns qui chahutent mais dans l'ensemble, ils respectent les règles.

Nous travaillons comme les autres par roulement. Sur le trajet restaurant scolaire - école Saint Louis, il y a un trajet avec les maternels et les CP. Et un 
trajet élémentaire. Le groupe maternel et CP, ce sont 82 enfants. Nous accompagnons les enfants par équipe de 3 ou 4 agents par trajet.

*mises à disposition de la commune sur le temps de midi pour Coanim

Équipe en charge de la surveillance de la cour de l’ école Jacques Prévert et des trajets
De gauche à droite : Émilie+, Céline+, Lisa+, Anne, Djamila, Virginie+, Marie-Monique, Catherine, Géraldine, Isabelle, Thierry (absent)
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Atsem
De gauche à droite : 

Sylvie, Marie-Laure et Angèle

Équipe en charge des passages piéton et car (matin)

De gauche à droite : 
Manuela, Mireille, Céline, Isabelle

Le groupe : Nous gérons les passages piétons en face de l'église et de la mairie. Ainsi 
que la réception des enfants à l'arrivée du car.

On emmène les petits (maternels) jusque dans leur classe.  Sur les passages piétons, 
c'est important que nous soyons là car c'est parfois dangereux. Il y a le virage à 
l'église et les gens roulent vite (voitures et camions).

Ca nous arrive d'avoir peur ou d'être au contact des voitures qui arrivent trop 
rapidement. Ce serait intéressant que les gendarmes assistent à une rentrée de classe 
le matin pour faire de la sensibilisation.

L'hiver, il faut que l'éclairage municipal dure un peu plus longtemps, notamment 
quand le temps est à la pluie ou au brouillard.

Lors de notre rencontre des services, nous avons aussi pu 
échanger avec les Atsem de l'école Jacques Prévert.

BM : Bonjour à toutes les trois, on vous laisse présenter vos 
parcours

Sylvie : Je suis Atsem sur l'école depuis 20 ans. Je vivais avant sur Paris 
et j'ai changé de vie en venant sur la Loire-Atlantique et en apprenant 
un nouveau métier.  C'est par mes propres enfants que j'ai découvert ce 
métier. En accompagnant sur les sorties et autres. Cela m'a plu et j'ai 
décidé de me lancer.

Marie-Laure : Je suis atsem depuis 2013. Comme Sylvie, j'ai découvert 
ce métier par des accompagnements de classe de ma fille. Le travail m'a 
plu. Avant, j'étais dans la grande distribution.

Angèle : Je suis devenu atsem en 2010. Je souhaitais d'abord être 
professeur des écoles puis je me suis aperçue que je préférais travailler 
avec les jeunes enfants et que je n'avais pas envie d'études  plus 
longues. J'ai passé un CAP petite enfance puis j'ai été recruté avec un 
contrat aidé. Et en 2019, j’ai  réussi le concours d'Atsem.

BM : le métier d'Atsem, ça consiste en quoi
Sylvie : on assiste l'enseignant pour les niveaux maternels. On prépare 
les ateliers pour les enfants, on surveille le bon déroulement. On prend 
en charge tout le volet logistique. On se charge de la sieste qui débute à 
13h et se termine vers 14h30.

Les trois : dans ce travail, il faut faire preuve de patience, d'écoute et se 
rendre disponible 

BM : votre rythme de travail ?
Les trois : on commence à une heure d'intervalle, 6h30 pour Sylvie, 
7h30 pour Marie-Laure et 8h30 pour Angèle. Il y a du nettoyage à faire 
avant le début de l'école et après. Le soir, nous finissons à nouveau 
en décalé : 16h35 pour Sylvie, 16h45 pour Marie-Laure et 17h45 pour 
Angèle. Nous avons 35 mn de pause

BM : vous pouvez nous parler de vos classes respectives

Sylvie : J'ai 19 PS (petite section) et 5 TPS (très petite section). Les plus 
jeunes peuvent avoir 2 ans.

Marie-Laure : Je gère des MS (moyenne section) - GS (grande section). 
Cela fait 23 enfants.

Angèle : Comme Marie-Laure, des MS (moyenne section) - GS (grande 
section). Et 24 enfants. 

BM : Marie-Laure, tu avais avant des PS, c'est différent ?

Marie-Laure : oui, ils sont plus grands. Il n'y a plus les pipi à gérer, on 
peut faire plus de chose. Et à partir de la grande section, ils commencent 
à réellement travailler. De nombreux enfants savent déjà un peu lire avant 
le CP.

BM : tu es dans une classe en mode Montessori, ça aussi c'est 
différent ?
Marie-Laure : oui très différent. Il y a beaucoup d'apprentissage par le 
jeu. Et on suit plus le rythme de l'enfant.

Les trois : l'Atsem vient en complément de l'enseignant. C'est un travail 
où il faut s'adapter aux méthodes de travail de chacun des instits. Lorsque 
l'on travaille avec un enseignant, des habitudes se créent. A l'inverse, 
ça peut être compliqué en cas d'absence de l'enseignant si on est amené 
à travailler avec des remplaçants qui changent régulièrement.

Angèle : je travaille depuis longtemps avec la même maitresse. 
Cela permet d'être très complémentaire.

BM : qu'est-ce qui vous plait dans le métier ?
Sylvie : l'enfance, le côté vrai des enfants. C'est agréable de les voir 
grandir. De les retrouver dans les autres classes de l'école ou en dehors 
de l'école.

Les trois : il y a une belle entente dans l'équipe. Nous nous entendons 
très bien toutes les trois, cela permet d'échanger. On rigole bien aussi 
dans ce métier.

BM : les relations avec les enfants, les parents ?
Les trois : notre rôle est différent de celui des enseignants. Nous avons 
un positionnement affectif. Les enfants nous appellent par nos prénoms. 
Les parents vont interroger les instits sur l'apprentissage et la pédagogie. 
Ils vont s'adresser à nous concernant les repas, siestes …

BM : la période Covid, ça n'a pas été trop dure
Les trois : il a fallu s'adapter, lavage de main, distanciation à faire … 
C'était une période étrange. 

BM : et ce nouveau restaurant scolaire ?
Les trois : on mange bien, c'est très bien et c'est moins bruyant.
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>  France services, 
qu’est-ce que c’est ?

France Services est un service public de proximité. Les agents qui y travaillent s'engagent à informer et accompagner les usagers dans 
leurs démarches administratives numériques (ayant un lien avec les partenaires nationaux : CPAM, Caf, DGFIP, ANTS, MSA, Carsat, Pôle 
emploi, Point justice et des partenaires locaux).

L'espace France Services de Legé dispose d'un poste informatique 
en libre accès pour les personnes à l'aise avec 
le numérique. Il dispose également d'un bureau 
confidentiel avec un poste double écran pour que, 
accompagné de l'agent, l'usager reste acteur de sa 
démarche administrative et aille progressivement 
vers une autonomie numérique.

Pour information, les jours et horaires d'ouverture sont les suivants :

Lundi, mercredi, vendredi : 9h-12h30 / 14h-17h30

Mardi et jeudi : 9h-12h30

L'espace France Services de Vieillevigne est ouvert en libre accès, 
avec ou sans rendez-vous et gratuit. Vous y 
trouverez : 

-  Un accompagnement aux démarches numériques 
par deux agents France Services formés,

- Des outils informatiques en libre-service sont mis 
à votre disposition (ordinateur, scan, imprimante).

1 place de la Mairie
44 116 Vieillevigne
n 02 40 32 59 17
accueilfranceservices@vieillevigne44.com

Entrée à l'arrière de la Mairie, sous le préau, face à la salle Lamoricière.

>  Sensibilisation et prévention 
face aux violences sexuelles

De nombreuses personnes sur la commune, professionnelles ou bénévoles, sont au contact de nos 
enfants. Que ce soit dans les domaines de la santé, de l’encadrement sportif et de l’éducation.

À ce titre, il est important pour eux d’être formé ou informé sur le sujet 
des violences sexuelles – tout particulièrement celles dont peuvent être 
victimes les plus jeunes. Pour aider ces encadrants, la commune de 
Saint-Colomban avec les représentants de parents d’élèves des deux 
écoles, a souhaité faire intervenir les professionnelles de l’association 
« SOS Inceste & Violences Sexuelles ». Sur un format soirée au mois de 

mai, les intervenantes aborderont les thématiques : 
-  les violences sexuelles, traumatismes et conséquences, 
- l’impact familial,
-  les signes d’alerte, posture professionnelle, conduite à tenir, vers qui 

s’adresser 
La présentation sera suivie d’un temps d’échange.

Rendez-vous dans nos bureaux d'information touristique 
pour vous le procurer, ou télécharger directement les fiches 
depuis notre site : 

> Grand Lieu randonnées
300 kilomètres de circuits pédestres sur le territoire. À travers les 26 boucles 
pédestres proposées dans le coffet, les randonneurs sont invités à découvrir 
la grande variété de paysages qui façonne l’identité du territoire de Grand Lieu.

Villages, marais, bocages, vignobles, rivières et lac se rencontrent dans un environnement 
naturel préservé pour offrir aux amoureux de la nature un cadre de randonnée idéal. Avec des 
circuits adaptés à tous les niveaux, de 3 km à 25 km, que vous soyez randonneur expérimenté, 
promeneur du dimanche ou famille en quête d’un moment de calme au coeur de la nature, l’offre 
répond à toute les envies. Au total, près de 300 km de noucles jalonnent les communes de Grand 
Lieu et neuf circuits sont à ce jour labellisé par la fédération de randonnée, gage de leur qualité.
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